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А Р Т И Й Н
О Б Р А Н

в  памяти коммунистов 
электролампового завода 
еще свежи впечатления 
от делового собрания, на 
котором обсуждались во
просы работы предприя
тия в условиях экономи
ческого эксперимента 
Многое тогда пришлось 
взвесить, прежде чем 
принять решение, а за
тем дружно и активно по
работать, чтобы намечен
ное воплотить в жизнь, 
Результаты налицо — 
1984 году завод на 100 
процентов выполнил по 
ставки продукции по до
говорам, в полном объе
ме они вьшолняются и 
текущем году.

Внедрение бригадного 
подряда в совхозах Том
ского района тоже на
чалось с детального об
суждения этой проблемы 
на собраниях коммуни
стов. Вновь и вновь по 
мере того, как шло дело, 
коммунисты хозяйств 
возвращались к подряду: 
корректировали ранее 
принятые решения, раз- 
р а б а т ы в а л и  дополни
тельные мероприятия. И, 
если требовали обстоя
тельства, давали прин
ципиальную оценку тем 
кто не проявил актив
ности и настойчивости в 
переходе на перспектив
ные (^рмы организгщии 
и оплаты труда. Сегодня 
70 процентов молока, 85 
процентов мяса, столько 
же продукции полеводст
ва в Томском районе 
производится коллекти
вами, работающими на 
бригадном хозрасчетном 
подряде.

В первом и втором слу 
чаях - партийным собра
ниям предшествовала 
кропотливая работа. Тща 
тельно анализировалось 
положение дел, вскрыва
лись резервы, подсчиты
вались ресурсы, искались 
оптимальные решения 
При этом парткомы и 
партбюро стремились 
привлечь как можно 
больше членов и канди
датов в члены партии, 
Такой подход к подго
товке и проведению со
браний, организации ис
полнения собственных 
решений стал линией в 
деятельности партийных 
организаций области. И 
тем не менее успокаи 
ваться нет ' основгший. 
Еще встречаются случаи 
заорганизованности, из
лишней регламентации 
а то и формализма в про 
ведении партсобраний.

На чем сосредоточить 
внимание? Надо, во-пер
вых, исключить наруше
ния Устава КПСС о сро
ках созыва собраний. В 
Кривошеинском районе, 
например, в прошлом го
ду 8 первичных и 4 це
ховых партийных 'орга
низации не провели со
брания в установленные 
сроки. Этим фактам, к 
сожалению, не дано свое
временной принципиаль
ной оценки на бюро рай
кома. Вызьгеает тревогу 
и то, что в некоторых 
парторганизациях Мол- 
чановского района собра
ния проходят с невысо
кой явкой. Объяснение 
на п о в е р к у  п р о с т о е :  
командировка, срочная 
работа. Нередко такое от
ношение входит в си
стему и считается нор
мальным. Ясно, что по- 
настоящему крепкой
партийной дисциплины в 
этих организациях быть 
не может.

У нас стало традицией 
участие в собраниях сек
ретарей, членов бюро, от
ветственных работников 
обкома, горкомов и рай
комов КПСС, руководи
телей областных управ
лений и ведомств. Они, 
как правило, идут в те 
организации, в коллек
тивах которых имеются 
трудности, где особенно 
необходимы совет и пра
ктическая помощь. В 
прошлом году представи
тели партийных комите
тов побывали на каждом 
втором собрании. Это, 
безусловно, способствует 
повышению их авторите
та. Но не везде так. В

Октябрьском, Молчанов- 
ском районах представи
тели райкома побывали 
только на каждом чет
вертом, пятом собрании.

Практика показывает, 
что действенность собра
ния, принятых на нем ре
шений возрастает, если 
систематически контрог 
лировать исполнения. В 
области в 1984 году треть 
вопросов, рассмотренных 
на собраниях, стави
лась именно в порядке 
контроля. Исключение — 
парторганизации Верхне- 
кетского, Тегульдетского 
районов.

С пользой проходят со
брания, где заслушива
ются отчеты коммуни
стов, как рядовых, так 
и руководителей. Таким 
образом. Партийные орга
низации держат под по
стоянным контролем ос
новные стороны жизни 
самих коммунистов, дея
тельность - производствен
ных подразделений. В 
прошлом году отчеты 
коммунистов ставились на 
каждом третьем, четвер
том собрании, в текущем 
году они значительно ча
ще. А вот в повестках 
дня первичных организа
ций Кожевниковского 
района их мало.

Главной заботой пар
тийных организаций бы
ла и остается забота о 
выполнении планов эко
номического и социаль
ного развития. Вся суть 
в том, с каких позиций 
рассматривать эти вопро
сы. Некоторые парторга
низации при этом сбива
ются на обычные планер
ки. Так, к примеру, слу
чилось в мае в цехе №22 
электролампового завода. 
Обсуждая производст
венные вопросы, важно 
не подменять хозяйствен
ных руководителей, не 
допускать мелочной опе
ки, не вмешиваться в 
административно - • рас
пределительные функ
ции, а дать политичес
кую оценку того, на
сколько их деятельность 
отвечает требованиям 
партии.

Отдача от собрания во 
многом зависит от того, 
насколько содержателен 
доклад. Глубина поста
новки проблем, принци
пиальная критика и са
мокритика всегда рожда
ют потребность выска
заться.

В объединении «Кон
тур», например, подго
товку доклада на собра-/ 
НИИ коммунистов пред
приятия поручают, как 
правило, группе членов 
парткома. Вместе с сек
ретарем партийного ко
митета они разрабатыва
ют основные темы, тре
бующие дополнительного 
изучения, формулируют 
задачи. Важно, что во 
всей этой работе участ
вуют актив цеховых 
парторганизаций, специа
листы, рядовые комму
нисты.

Венец собрания, плод 
коллективной мысли ком
мунистов — его постанов
ление. В партийных ор
ганизациях области ста
ло правилом готовить 
проект решения заблаго
временно. Проект огла
шается усразу после до
клада, и это помогает кол
лективно осмыслить его 
положения, будить твор
ческую мысль коммуни
стов. Тем досаднее 
встретиться с фактом, ко
гда к решению собрания 
относятся как к чему-то 
второстепенному. За счи
танные минуты до собра
ния писался проект, к 
примеру, в парторганиза
ции цеха № 5 электро
механического завода 
(обсуждали ход подготов
ки к зиме). Вряд ли в та
ких случаях создашь 
действенный компетент
ный, взвешенный доку
мент.

Наступил исключитель
но важный этап пред
съездовской подготовки — 
отчеты и выборы в пар
тийных организациях. 
Активность их повысит
ся там, где острее, прин
ципиальнее пройдут со
брания.

П ЛЕНУМ  О Б Л А С Т Н О Г О  
К О М И Т Е Т А  К П С С

Вчера состоялся десятый стей второго секретаря и ленности обкома КПСС, 
пленум областного комите- члена бюро обкома партии. Пленум утвердил заведу- 
та партии. Пленум рассмот- Вторым секретарем обкома ющим общим отделом обко- 
рел организационные воп- КПСС пленум избрал А. С. ма партии А. И. Пимонен- 
росы. Зарембо., ко, освободив его от обя-

В связи с утверждением Секретарем обкома партии занностей заведующего от- 
В. И. Зоркальцева инспек- избран А. А. Поморов, ра- делом легкой промышлен- 
тором ЦК КПСС пленум ос- ботавший заведующим от- ности и товаров народного 
вободил его от обязанно- делом химической промыш- потребления.

С О Б Р А Н И Е  А К Т И В А
Вчера в Томске состоя- ных сооружений». С докла- ской культуры РСФСР А. А. 

лось собрание актива обла- дом по этому вопросу вы- Лисицын, секретарь парт- 
стной партийной организа- ступил первый секретарь кома домостроительного 
ции. В его работе участво- обкома партии А. Г. Мель- комбината К. А. Прохорец, 
вали члены обкома КПСС, ников. начальник областного уп-
первые секретари горкомов В обсуждении вопроса равления культуры 3. И. Са- 
и райкомов партии и ком- участвовали первый секре- лопова, начальник объеди- 
сомола, председатели рай- тарь Колпашевского горко- нения «Томлеспром» В. Н., 
горисполкомов, руководите- ма КПСС Г. С. Жуков, пер- Шутов, член ЦК КПСС, сек
ли областных организгщий и вый заместитель председа- ретарь ВЦСПС В. Н. Маке- 
ведомств работники куль- теля облисполкома А. Л. ев. 
турных и спортивных учре- Габрусенко, директор ста- 
ждений, печати, радио, те- диона поселка Светлого 
левиденйя. Томского района мастер

На собрании актива был спорта СССР М. И. Иглаков, 
рассмотрен вопрос «О зада- секретарь облсовпрофа
чах областной партийной Т. М. Корнеева, председа- °  ''
организации по выполне- тель Асиновского гориспол- 
нию постановления ЦК кома В. А. Никитенко,
КПСС «о мерах по улуч- председатель областного со- 
шению использования клуб- вета ДСО «Урожай» заслу- 
ных учреждений и спортив- женный работник физиче-

Собрание актива приняло 
постановление по обсужден
ному вопросу. Его участни-

разцов спортивных товаров, 
выпускаемых предприятия
ми города и области.

Отчет о работе собрания 
будет опубликован в бли
жайшем номере газеты.

■ С е г о д н я В о з д у ш н о г о  Флота'

/ /  ■

Четверть века трудится на Томском 
авиапредприятии старший инженер 
летного подразделения Николай Петро
вич Рябцев. А начинал свой путь в 
авиации он в грозные годы войны, на 
Первом Белорусском фронте. И, кроме 
награды за труд — ордена «Знак Поче
та», — на его груди по праздничным 
дням сверкает сер«!бром медаль «За бо
евые заслуги». Этой наградой да еще 
медалями «За взятие Берлина» и «За 
освобождение Праги» гордится ветеран 
авиации.

Сегодня, в День Воздушного Флота, 
поздравить Николая Петровича с пра
здником пришли его товарищи. Генна
дий Степанович Ильинский, старший 
штурман летного подразделения, так
же орденоносец, отдавший Военно-Воз
душным Силам восемь лет труда и 
творчества. В гражданской авиации он 
— шестнадцать лет. Освоил самолеты 
«Ан-2», «Ан-24», «Ан-26» и «Ту-154»,

налетал больше восьми тысяч часов. 
Геннадий Степанович — штурман пер
вого класса. Сергей Александрович Пла- 
хин — сейчас командир самолета 
«Л'410». «Ушел в небо» девять лет 
назад, после окончания Сасовского лет- 

■ ного училища. За его плечами — че
тыре тысячи' часов в воздухе. Он удар
ник коммунистического труда. А Андрей 
Владимирович Шептухин летное с^ра- 
зование получил в Омске. Летает он 
пока что на «Ан-2», безотказном тру
дяге нашего сибирского веба.

Профессия авиатора в наши дни ста
ла массовой. Но она не утратила ни 
своей романтики, ни своей престижно
сти. Каждый из наших воздушных 
асов гордится принадлежностью к сла
вной когорте покорителей неба.

Фото Н. Потапова.
НА СНИМКЕ: Г. С. Ильинский, Н. П. 

Рябцев, А. В. Шептухин и С. А. Пла- 
хин.
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«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

На контроле —  подготовка к учебному году-

КОМУ Н У Ж Н Ы  РАБОЧИЕ Р У К Н ?
На  э т о т  в о п р о с  р а б о т н и к и  СПТУ-19 о т в е т я т  о д н о з н а ч н о , т р е 

с т у  «ТОМСКПРОМСТРОИ» ОЧЕНЬ НУЖНЫ, А в о т  «ТОМСКЖИЛСТРОЮ», 
в и д и м о , НЕТ. и  НИКАКИМИ СЛОВАМИ ИХ НЕ ПЕРЕУБЕДИШЬ. ПОТОМУ 
ч т о  о б а  т р е с т а  у с п е л и  д о к а з а т ь  с в о ю  п о з и ц и ю  д ел о м .

«Томскп ро  м с т  р о й» и А, во-вторых, вот только ководителей треста. 
«Томскжилстрой» — базо- три цифры. В позапрош- Ремонт планировали пра
вые предприятия СПТУ-19. лом году «Промстрой» по- водить и в прошлом году. 
Шефы. И помоЩь училищу лучил от нас 11 вьшускни- но им «руководил» тот же 
должны оказывать согласно ков, в прошлом было на- Поливанов. Нам приходи- 
своей специфике. За «Пром- правлено уже 48, а в этом— лось селить ребят в центре 
строем» закреплены ма- шестьдесят. И за ребят сво- общественно - полит и ч е 
стерские, лаборатории, а за их не беспокоимся — в хо- ской работы, в медпункте, 
«Жилстроем» — общежи- рошем месте работают. спортзале,
тие. Ы ЧТО ТАКОЕ В этом году в помощь

ЧТО ТАКОЕ n n o v n  товарищу Поливанову при-
Y r i D m i i n  IIJ Iw A U  дано целое управление
A U r v / u V  А вот с трестом «Томск- (СУ-13, его начальник

При самой серьезной под- жилстрой» отношения скла- Ж. КоберНик). С такими си- 
держке «Томскпромстроя» дываются совершенно ина- лами можно было построить 
в училище за два с не- че. В общежитии с 1966 го- новое общежитие, 
большим года появились да, с тех пор, как мы раз- 
сварочная, слесарная и местили в нем своих уча- 
сантехническая мастерские, щихся, не проводилбя ка- 
лаборатория для слесарей питальный ремонт. Водо- 
по ремонту автомобилей, провод, канализация, отоп- 
яовый кабинет столярод- ление пришли в негодность, 
плотников, реконструирован Еще прошлой зимой стало 
кабинет начальной военной ясно:. так больше нельзя, 
подготовки, дооборудована начнутся аварии. В февра- 
столярная мастерская, по- ле была составлена смета скников захочет работать в 
строен склад для хранения на 36 тысяч рублей. А «Томскжилстрое», если его 
материалов и готовой про- командовать ремонтом наз- руководители не могут ор- 
дукции. Появились новое начили заместителя управ- ганизовать не такое уж 
оборудование, станки. Об- ляющего^ трестом «Томск- трудное дело? 
щая сумма затрат треста на жилстрой» А. Поливанова. А. ТАНЦЕВ,
училище составила 120 ты- Неизвестно, что помешало директор СПТУ-19.
сяч рублей. Мало того, этому руководителю, но ре- КОММЕНТАРИИ «НАРОДНОЙ 
трест нашел возможность монт практически сорван. стР О й К и »: За объяснениями
выплачивать учащимся хо- Мы уже сбились со счета 
зяйственную стипендию. обещаний, которые давал 

А окупаются ли эти зат- Поливанов. Помним 
раты? Скажу твердо: да. клятвенные заверения в
Во-первых, мы смогли пос- том, что первого июля все 
ле такой поддержки орга- материалы будут на обще- 
низовать выпуск готовой житии. Мы тогда поверили, 
продукции в своих мастер- Послали группу учащихся-  ̂
ских по заказам базовых саютехмонтажников. Целый пока 
предприятий. Номенклатура месяц они ждали, что шен. — >у Чч > ' 
самая разнообразная: шту- пусть не в срок, но обеща- ^?акий>вать ч е ^ ‘з"св^и cwyw-
катурный инструмент, га- ние свое руководитель вы- вы, пусть организуют сами, 
ечные ключи, молотки и полнит, а пока занима- Что ж, первый^ шаг сделан 
так далее. Нужно все это лись уборкой мусора, носи- по“
стройке? Нужно. Да и вое- ли кирпичи. Сорван не стоянного внимания и усилий 
питательный момент нема- только ремонт, сорвана про- Мы надеемся, что в дальней- 
ловажный — ребята учат- изводственная практика, у ^у"ва?овы м"п^^пр2яти^^^ 
ся на реальном деле. ребят подорвана вера в ру- училища

Внимание: долгострой!------------------------------------------------------

Горько обобщать, но та
кое отношение — это сис 
тема. Трест не выдал обще
житию училища ни одного 
стула, ни одной лампочки, 
ни одного гвоздя, даже за 
наши деньги.

Кто же из наших выпу

мы об;ратились к управляюще
му трестом «Томскжилстрой» 
Б. Трусову.

—  В пяуницу Поливанов вы
шел из отпуска, —  сказал Бо 
рис Анатольевич, —  в этот же 
день он направлен в общежи 

будет там находиться, 
ремонт не будет завер- 
Туда же направлен н на-

Д О Б Р О Т А  В О  В Р Е Д
На строительстве СПТУ задаю Начальнику ПМК ции Дома культуры Белояр-

на 480 мест, которое ведет В. Сухушину. ский ЛПК напрочь отказал-
ПМК-7СН треста «Томлес- — Нет сил, — отвечает ся снабжать строителей ма- 
строй», — тишина. Огром- он, — работать на СПТУ не- териалами. Как просто бы-
ные коробки двух учебных кому. ло отказаться от ремонта.
корпусов, общежития почти g  ПМК сегодня рабочих_ ведь объект так нужен
пусты. Здесь сейчас рабо- i80, ИТР _ 42. Довольно району! Нашли свои мате-
тают два стройотряда и де- мопщая организация для риалы, провели рекоцструк- 
сять профессиональных сельской местности Но вот Цию. Так и с другими объ-
строителей. На объекте, ^^ектов 7  это "  колонньп! актами. Нужно? Да. Значит, 
сметная стоимость которого хватит на целый трест. Ес- берутся. И постепенно то, 
два с половиной миллиона, равномерно распреде- делали на пользу райо-
Строится он с 1977 года, д^ть силы, то придется по «У. обратилось ему во вред.
Срок сдачи, судя по транс- „ять рабочих на каждый — Не думайте, что мы
паранту,— четвертый квар- из объектов. Чтобы просто этого не понимаем, — гово-
тал прошлого года. объехать их, В. Сухушину Рит Сухушин, — решили

— Я расцениваю свою за- потребуется целая неделя, больше не брать новых объ-
дачу так, — говорит про
раб Н. Степанов. — За ос
тавшееся время подготовить 
объект к работе в зимних 
условиях — сделать тепло
вой контур, закончить 
'цодводку коммуникаций,

взялось ектов, пока не вьшравим
положение. Все силы скон-

— Откуда же 
столько объектов?

Владимир Вениаминович_______ на четырех: детском саду
Р  ̂ в Палочке, . торгово-заку-

— Жилье району нужно? почной базе, пожарном де-
___ ,__ Нужно. Детские сады. Дом по и СПТУ. К концу года

Тогда отделочники смогут культуры, гостиница? положение стабилизируется,
зимой закончить работы по Да, из всех верхнекет- А в следующем сдадим и 
общежитию. А учебные кор- ских организаций наиболее СПТУ.
пуса... о них пока рано ду- внимательно к нуждам рай- ' Будем надеяться, что так. 
мать. центра относится именно Но время уже упущено. В

В чем дело? Почему сро- эта колонна. Да еще й этом году СПТУ не войдет 
ки растянулись почти на страдает через это. Напри- в строй действующих, 
десять лет? Этот вопрос я мер, заказчик реконструк- ‘С. КАМЕНЕВ.

Из почты
«Народной стройки» З А Г А Д К А

Недавно нам загадали за- не работает в течение года... шахты должны быть сданы 
гадку, ответ на которую мы до Ясно, что строители от этого под наладку Томскому участ- 
сих пор не знаем. Итак, по по- aanpocTo отмахнутся». ку «Союзлифтмонтажа».
рядку. Начальник РСУ-41 В. Горбу- Вроде бы все хорошо: к са

нам прислал письмо инва- нов не стал отмахиваться. В нокритично, и недоделки ис- 
лид Великой Отечественной его официальном ответе в ре- правляются. Но на самом уча- 
воины К. Митьнин. Писал он дакцию написано: стке «ЛифтмонтаЖа» спеЦиа-
о том, как трудно жить в но- «Л|ри строительстве дома листы сомневаются, можно ли 
вом доме, недавно построен- лифтовые шахты бьши выпол- вообще исправить данные не- 
ном РСУ-41 треста № 6. Кон- йены с большими отклонения- доделки без полной разборки 
стантин Михайлович сообщал ми от проекта по вине управ- дома.
много фактов, но остановимся ления и заказчика. В настоя- Так будет ли работать лифт 
на одном, из^а которого и щее время недоделки устрани- в доме, где живет К. Митьиин? 
разгорелся сыр-бор. «Лиф т ются, до 26 августа лифтовые А. АЛМАЗОВ.

К земле —  
по-хозяйски! З А Щ И Т У  О З И М Ь Й  Р Ж И

Среди полевых культур в 
нашей области озимой ржи 
принадлежала наиболее ва
жная роль на всех этапах 
развития земледелия. На
дежность и устойчивость 
урожаев обесп е ч и в а л и с ь  
нетребовательностью ее к 
химическим условиям пло
дородия. Она нормально 
растет и развивается как на 
почвах с кислой, так и со 
слабощелочной реакцией. 
При редкой приспособлен
ности к почвенным и кли
матическим условиям ози
мая рожь отличается от 
других культур повышен
ной отзывчивостью на 
улучшение агротехники.

Она является не только 
продовольственной, но и 
кормовой культурой, имеет 
большое организационно-хо
зяйственное и агротехниче
ское значение. Посеянная в 
конце лета, она дает воз
можность уменьшить . на
пряжение в период весен
них полевых работ. Рано 
трогается в рост, успешно 
борется с сорняками, не 
нуждается в химической 
прешолке. В более ранние 
сроки может обеспе

чить животноводство зе
леными кормами, а так
же производство тра
вяной муки и других кор
мов. Рожь практически не 
подвергается губительному 
воздействию ранних осен
них заморозков. Оперюжая в 
созревании яровые культу
ры на 15—20 дней, приносит 
хорошую разрядку уборке 
Урожая. Она хороший 
предшественник для боль
шинства сельскохозяйствен
ных культур.

При строгом соблюдении 
агротехнических требований 
озимая рожь, как правило, 
дает высокие и устойчивые 
урожаи при любых погод
ных условиях. В прошлом 
году было получено около 
82 тысяч тонн зерна — это 
рекордный урожай озимой 
ржи за всю историю нашей 
области. И план продажи 
хлеба государству выполнен 
во многом за счет поставки 
зерна этой культуры.

В совхозах Томского рай
она урожай составил по 
19,8 центнера с гектара, а в 
совхозе «Победа» с каждого 
из 630 гектаров собрали по 
26,6 центнера. В совхозе

«Чажемтовский» Колпашев
ского района на 200 гекта
рах взяли по 32,2 центнера, в 
зырянском колхозе «Сиби
ряк» с 550 гектаров—по 25,7 
центнера. В области немало 
и других хозяйств, где уро
жайность этой культуры не 
ниже 20 центнеров зерна с 
гектара.

Все это убедительно гово
рит о больших возможно
стях увеличения производ
ства зерна озимой ржи. Но, 
к сожалению, приходится 
признать, что, несмотря на 
ее преимущества, руководи
тели и специалисты мно
гих колхозов и совхозов 
неохотно занимаются возде
лыванием озимой ржи, а 
иногда стремятся свести до 
минимума или же полно
стью исключить площади ее 
посевов.

Это оправдывают тем, что 
рожь — культура высоко
стебельная, а следователь
но, мол, неустойчива к по
леганию. Это затрудняет 
уборку, резко снижает уро
жайность. Да, рожь, как 
известно, культура перекре
стно опыляющаяся и при 
полегании в ранней фазе

развития плохо опыляется, 
колос формируется слабо, 
зерно получается мелкое и 
щуплое. Отсюда недобор 
урожая.

Вторая причина нелюбви 
к озимой ржи — иногда в 
период перезимовки посевы 
сильно изреживаются или 
полностью гибнут.

Но опыт передовых хо
зяйств показывает: при
строгом соблюдении агро
технических требований, 
технологических приемов и 
четком выполнении органи
зационных мер эти причи
ны могут быть устранены 
или, по крайней мере, их 
отрицательное влияние све
дено к минимуму. Хозяй
ства области , располагают 
достаточным парком мощ
ных зерноуборочных ком
байнов, которые могут ус
пешно справляться с косо
вицей и обмолотом ржи. 
При умелой организации 
уборки особых трудностей 
не должно возникнуть.

Госсортсетью области про
ведены испытания новых 
сортов озимой ржи «чул- 
пан» и «саратовская-5». Они 
по урожайности не уступа

ют районированному сорту 
«вятка», но предпочтитель
но отличаются от него бо
лее высокой устойчивостью 
к полеганию и низкосте- 
бельностью. В ближайшие 
2—3 года площади озимой 
ржи, используемые на зер
но, наполовину могут засе
ваться новыми сортами. А 
на зеленый корм можно вы
севать «вятку» как имею
щую более мощную веге
тативную массу.

Что касается гибели по
севов в период перезимов
ки, то наблюдения показы
вают: посевы зимой, как 
правило, сохраняются пол
ностью. Гибнут они чаще 
всего ранней весной при 
сходе снежного покрова и 
резком перепаде температу
ры. При этом гибнут боль
ше те посевы, которые вы
севаются в поздние сроки, 
по непаровым предшествен^- 
никам, свежеубранными се
менами и на открытых уча
стках, с нарушением дру
гих агротехнических требо
ваний. Если же посевы про
изведены по чистому удоб
ренному пару, в установ
ленные сроки (для север

ных районов — первая де
када августа, для южных— 
вторая), семенами перехо
дящих фондов, проведена 
осенняя подкормка фос
форными и калийными удо
брениями и весенняя — 
азотными удобрениями, вы
полнены другие агротехни
ческие требования и меры 
ухода, то можно быть уве
ренным: посевы успешно 
перезимуют и могут гаран
тировать высокий урожай.

Как же нынче идет • сев 
озимой ржи? Оперативные 
данные говорят: крайне
низкими темпами! Особен
но отстают хозяйства Ше- 
гарского. Зырянского, Пер
вомайского районов. Если в 
Асиновском районе засея
но 64 процента запланиро
ванных площадей, то сосед
ние районы—Зырянский и 
Первомайский — вьшолнили 
свои же планы только на 
28 и 19 процентов.

Лучшие сроки посева ржи 
уходят. Необходимо сделать 
все возможное, чтобы до 25 
августа посев этой культуры 
был повсеместно завершен.

Н. ОКРУГИН,
ariiOHOM.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 18 августа 1985 года!

Каргасок: продолжение поиска
Вахтам —  сквозные комплексы
Выработка за месяц возросла в полтора с лишним раза

• Когда запас... тянет карман
• Кто и почему боится хлопот

i
...Сверху — небо, внизу — тайга с 

зеркалами озер. Вот уже второй час 
ввинчивается в пространство «Ми-8». 
После двадцатиднганой смены на вах
те Подел|.га-2, что в верховьях Тыма, 
возвращается этим вертолетом на от
дых сквозной лесозаготовительный ком
плекс депутата Верховного Совета 
РСФСР, члена Томского обкома КПСС 
бригадира Юрия Кузьмича Ушакова.

Давно уже стали привычными выра
жения «сибирский размах», «сибирский 
простор». Но, согласитесь, не . просто 
представить, что один лишь район об
ласти, Каргасокский, граничит сразу с 
Новосибирской и Омской областями, 
Ханты-Мансийским национальным ок
ругом, Красноярским краем. По обе 
стороны Оби на многие сотни километ
ров раскинулись и лесные массивы 
Каргасокского ордена «Знак Почета» 
лесопромышленного комбината. Они

труднодоступны во все времена года. 
Вот почему по примеру нефтяников 
севера |Лесозагож>вители широко при
меняют вахтовый метод.

На вахтах концентрируется техника, 
постоянны коллективы. Цель — боль
ше дать готовой продукции. Сама 
жизнь продиктовала необходимость ра
ботать на кубометр сообща; родились 
лесозаготовительные комплексы, рабо
тающие на хозрасчетном подряде с 
применением КТУ, а лучшие из них 
поднялись на новую ступень — стали 
сквозными, где и оплата труда произ
водится по единой расценке за кубо
метр готовой цродухцнм. Все это рож
дено XI пятилеткой, буквальф год 
назад. Был сделан смелый шг̂ г. Про
водником нового стал коллектив во 
главе с коммунистами — начальником 
комплекса В. Ф. Глуховым и бригади
ром Ю. К. Ушаковым.

Р а с с к а з ы в а е т П о ч
Ю.  У г и а к о в з а

е м у  м ы  
к в о з н о й

ш
Завидная судьба у 

Юрня Ушакова noc.ie 
службы в ар.чнк стал 
.тесозаготовятслеч, уе
хал на север Томской 
области Начинал чо- 
керовщнкоч, но уже 
через год овладел ос
новной профессией ва
льщика Отношением к 
работе зас.чужкл у то
варищей авторитет; 
вначале бригадир ук
рупненной комп.текс- 
ной бригады. позд
нее воэглави.т ком- 
п.текс, а летом лрош- 
.того года стал брига
диром первого в лес
ной отрасли области 
сквозного. Лауреат 
премии Ленинского 
комсомола, награжден 
орденом «Знак Поче
та», депутат Верховно
го Совета РСФСР, 
член обкома КПСС.

Всякий раз, когда в объе
динении «Томлеспром» под
водят итоги соревнования.

рую я. Нередко успехи со-'
перников оправдывали тем, верхнем, второй—на ниж

нем складах. Заработок у 
них. как и у каждого члена
коллектива, зависит от ко
нечного результата. Напри
мер, в нюне зарплата всего 
комплекса за разделанные 
13.024 кубометра составила

что им дали новую технику,
наш сквозной комплекс чув- ^ 1 и л и ” « н а р = я ”  в ^ ^ :  
ствует- себя обиженным. Се- лей на то, что лес плохо ук- 
годня. в, «Тамлеспроме» нет ладывается и отгружать его 
условий соревнования для 'тяжело.
сквозных, итоги их работы Даже при работе обыч- 
не учитываются и не стиму- ным. комплексом были недо- 14.747 рублей. Задание бы- 
лируготся. Часто победите- разумения. Например, из-за ло выполнено на 128 про- 
лем выходит небольшой кол- нехватки площадей на ниж- центов. Стоимость расчетно- 
лектив из 10— 15 человек, нем складе часть хлыстов го КТУ— 1.213 рублей. Ма- 
которо.му за короткое время укладывалась в запас в шинисту ЛП-18 .(например, 
удалось дать наивысшую вы- двух-трех километрах. Боди- В. В. Кучеренко) был опре- 
работку. Но ведь сквозной тели неохотно соглашались делен за месяц КТУ, рав- 
коллектив сразу выпускает возить из запаса, так как из- ный 1,2. При тарифной став- 
готовую продз^цию. Что за маленького расстояния ке 160 рублей ему начис- 
ваяшее?.. Объединение учи- вывозки низки расценки, лили зарплату с 5гчетом. ко- 
тывает работу отдельно по Обычно лес в таких запасах эффициентаО;^ рублей плюс 
фазам производства — за- лежал до поздней осени, по- 174 рубля премии плюс 280 
готовку, вывозку, разделку, рой его даже не полностью рублей надбавки по север-
и на комбинате вынуждены удавалось переработать, 
передавать не точные, а 
примерные цифры. Таким 
образом, в самом «Томлес- 
проме» сквозные камплексы 
не узаконены.

ным льготам. Таков 
боток машиниста.

зара-

,В свою очередь новая ор
ганизация труда предъявля
ет повышенные требования к 
людяим. Всем приходится

Сейчас в расчет наряд-за- 
д'ания для сквозного ком
плекса включаются все виды 
работ (валка, трелевка, вы
возка, попрузка, разгрузка, __  ____

При новой ф6|рме органи- разделка, маркировка) и все учиться. Скажем, М. Суха- 
зацин труда у всех одна работы по обслуживанию: рев работает у нас маши- 
цель; с меньшими затра- слесарные, перевозка ра^- нистом на JIin-18. Он парт- 
тами дать больше готовой чих, содержание дороги, групорг, член бкфо райко-, 
продукции. Именно готовой. Существует единая комплек- ма КПСС. Нынче окончил 
Это вьиюдно и государству, сная расценка. Сквозной лесотехникум. Поступил в 
Зачем ему стрелеванный, но имеет эту расценку на каж- техникум водитель Влади-( 
не вывезенный лес? Его не дый выпущенный кубометр мир Целищев. Отправляем 
поставишь потребителю, готовой продукции. А  зна- также учиться трактористов 
Произведенные затраты не чит, имеется возможность Геннадия Абраменко и Бо- 
приносят полмы народному маневрировать рабочей си- риса Горбачева.

лой: сокращать ремонтную 'g заключение. Еще
службу, более рационально полгода назад я сам не мог 
.прояз1водить бульдозерные представить, что можно 
работы. Здесь тарифные *̂*ять шофера с вывозки 

\ ___________ ______ или вальщика из лесосеки и.

старым '"* зависит от КТУ, жеоплачиваеи^ю работу, на-
’ от отношения человека к пример, на нижний склад

Почему мы за сквозные?

хозяйству. Казалбеь' бы, в 
«Томлеспроме» сразу долж
ны были ухватиться за идею 
сквозных комплексов и ак
тивно их внедрять. Но там
привыкли к сложившейся ставки нЪ играют особой ро-технологии и не спешат рас- — __  ___ направить временно^ на ни
ставаться со ли

- ’ —  TDvnv к своим обязанностям Теперь люди понимают, от-
В июле, например, по плану о К а д я е т  котффиц^^  ̂ берется их заработок,комплекс полжен бм л пять коэффициент „комплекс должен был дать 
продукции по конечной фазе 
— раскряжевке — 10 ты
сяч кубометров.
14 тысяч. Это позволило 
получить за месяц 100 про
центов премиальных.

■Раньше

трудового
комплекса.

участия совет 
У каждого члена

RbrnvcTHn ‘коллектива учитываются от- 
 ̂ работанные дни, производи-

И работа коллектива ста
билизировалась. Им стало 
легче управлять.

Мы проработали один год 
тельиость груда, отношение сквозным комплексом. 'По- 
к делу. Теперь и трак- яяли: за ншии будущее. Но 
горист на разгрузке чувствуем, что у скв,озных 
леса заинтересован в общих много неиспользованных ре

пункте были две укрупнен- результатах: он не сбросит зервов. Их надо научиться 
ные бригады. Одну возгла- хлысты как попало, а рас- ставить на службу пропз-* 
влял В. В. Кучеренко, вто- катает один к одному, чтобы водству.

у нас на лесо-

РАССКАЗ БРИГАДИРА КОММЕНТИРУЕТ ГЛАВНЫЙ 
ИНЖЕНЕР КОМБИНАТА Н. Г. КАЛУГИН:

В прошлом ^оду газе
та «Красное знамя» 
(№ 181) отвела целую 
страницу рассказу . о  но
вых коллективных фор
мах организации труда в 
сквозном лесозаготови
тельном комплексе нашего 
комбината.

Переход на работу 
сквозным комплексом — 
дело совсем непростое, 
в первую очередь для 
"ру,ковод*1Т€Л1е(й, . инжене-’ 
.ров и экономистов. Кол
лектив В. Г. Нефедова 
с Неготского ЛЗП еще в 
феврале начал ноттап- 
ный переход. Вначале 
верхний склад cdeдини- 
ли с вывозкой. При
терлись, присмотре-
.«Н'Ъ друг к другу, сде
лали необходимые пере

становки. Ну а потом 
включили в комплекс 
нижний склад и таким 
образом вышли на ко
нечный результат.

Третий сквозной ком
плекс у нас действует, 
зимой на Васюганском 
сплавном участке,' когда 
после навигации здесь 
приступают к лесозаготов
кам. Возглавляет его Л. П. 
Сальков.

Заблаговременно были 
сделаны все расчеты для 
Октябрьского лесопункта. 
Здесь на вахте работает 
коллектш, в котором мас
тером Л, М. Симачева, а 
бригадиром В. И. Нег- 
робов. Тоже дали при
смотреться друг к другу, 
а с июля вахта Пыль-Ка- 
рамо| пе|решла на сквоз
ной комплекс. Будем так

же переводить на сквоз
ные комплексы Ванжиль 
и Косец Среднетымского 
лесопункта.

Мы убедились, что вах
ты и сквозной комплекс 
тесно взаимосвязаны, са
ма вахтовая технология 
создает благоприятные 
предпосылки. И вот на что 
хотелось бы обратить вни. 
мание: нам нужны не
просто штабеля хлыстов 
в лесу, а готовая продук
ция, которая быстро пос
тупит к потребителям.

Конечно, сквозные ком
плексы всем приносят бо
льшие хлопоты:, и ди
ректору предприятия, и 
главному инженеру, и ин
женерам планово-экономи
ческого и производствен
но-технического отделов, 
всей инженерной службе 
объединения «Томлес
пром». Но другого пути 
нет.

' 'Ж'

«В каждом объединении и предприятии, на каждом производственном 
участке нужно определить те звенья, где с минимальными затратами, а 
то и вовсе без них можно получить наибольший эффект».

(Из доклада М. С. Горбачева на совещании в ЦК КПСС по вопросам уско
рения научно - технического прогресса).

Канздый из нас, конечно же, неолнонратно возвращался н
.............. —  ---------------------  “  ЦК КПСС,

ЦК КПСС
возвращается к материалам апрельского Пленума ' ЦК' КПСС, 
к выстуллению М. С. Горбачева на совещании

удобнее раскряжевывать. И 
водитель лесовоза в случае 
необходимости может на вре
мя стать обрубщиком сучь
ев. Все равно его заработок 
зависит от конечной фазы. 
Как производственную необ
ходимость воспринимают те
перь все перевод на нижний 
склад вальщиков или 
чокеровщиков, чтобы по
мочь товарищам. Для води
теля нет разницы, возит ли; 
Он на кс^ткое расстояние 
из запаса или с верхнего 
склада. Важно, чтобы шла 
готовая продущия.

Одновременно с наряд-за
данием сквозному комплексу 
выдается сортиментная црог- 
рамма, где указана отпуск
ная цена одного кубометра. 
В конце года коллектив по
лучает премию и за высокое 
качество древесины, и за 
экономию по хошюдряду.

Зимой у нас четыре мас
тера, летом на вахте вместе 
с начальником комплекса 

три. Из них один мастер

по вопросам ускорения научно-технического прогресса. В 
зтом докладе высказана и такая мысль; «Важно смелее 
идти на распространение принципов коллективного подряда, 
на деятельность объединении и предприятий, активное соз- 
дание укрупненных комплексных хозрасчетных бригад».

Казалось бы, первых руководителей, главных инженеров 
комбинатов и леспромхозов ке надо убеждать 'в преимущест
вах коллективного хозрасчетного подряда, в эффективности 
работы сквозными комплексами. Об зтом постоянно говорят 
на собраниях л^фтийко-хозяйственного актива. В прошлом 
году ,в обкоме КПСС на встрече за «круглым столом» особо 
заострялось внимание на работе сквозных комплексов Кар- 
гасонсного ЛПК, широком распространении этого опыта.

И что же в итоге? Кроме Каргаска, других сквозных лесо
заготовительных комплексов нет ни на одном предприятии 
«Томлеспрома». Чего же боятся их руководители?

этого были срывы на ниж
нем складе. Надо бы попро
бовать на автовывозке. Свои 
поиски мы намерены про
должить. Пока трудно ска
зать, что получится.

Что можно сказать по по
воду высказываний руково
дителей предприятий? Все 
они придерживаются при
вычного, проверенного. Не 
хотят лишних хлопот для 
себя. А консерватизм и на
учно-технический прогресс

И. П. ТАРАВРИН, ди
ректор (Аргат-Юльский 
леспромхоз):

— Сам я сторонник но
вой организации труда. Лю
ди в принципе тоже пони
мают преимущества сквоз
ных комплексов. Но...

С Улу-Юльского ЛЗП вся, 
а с Аргат-Юльского лист
венная древесина поступа
ет в Улу-Юл на меха.низи- 
рованный нижний склад, 
который является большим ' 
отдельным участком произ
водства, 
комплексе мы не можем 
объединить все фазы работ 
и выдавать готовую продук
цию. Можно было бы по
пробовать на вахте Аленка, 
но там трелевка идет в за-

е г о  б о и т с я  
и р е к т о р

Лисице. Но здесь у нас три — понятия несовместимые, 
отдельных участка, древе- Полярные. Всякому новше- 
сина на подотчете у трех ству лишь тогда гарантиро- 
мастеров — их два на верх- ван успех, когда энергич- 
нем и один на нижнем ными и активными про- 

Так что "в одном ‘^кладах. Как же тут соз- водниками становятся пер- 
^ дашь сквозной комплекс? вые руководители, актив 

С. А. ШКАРИН, . началь- предприятия, инженерно- 
ник планово-экономического технические службы. Через 
отдела (Парабельский лес- них новое введряется яа 
промхоз): каждом участке производст-
'  — Принцип работы сквоз- ва.

пас. Вывозить эти хлысты комплексом хорош. Но Но трудно рассчитывать
станем только зимой В У негде при- на успех, если в «Томлес-
конце августа в Аргат-Юлё женить, так как создается проме» нет таких провод-
заготовки будут переведены запас хлыстов, а вывозка инков нового. Вот что ду-
в хвойные массивь! Можно ведется зимой. Можно бы мают о сквозных комплек
там попробовать ■ работу попробовать на вахте Кол- сах:
сквозным комплексом. Од- бинка. Там сосредоточены А. Я. ШВАРЦ, начальник

силы двух лесопунктов, и у отдела организации труда и 
каждого свой план. Нижний заработной платы «Томлес- 
склад у вахты один, где прома»:
две бригады с одного ЛЗП, — Сквозной комплекс — 
а три — с другого. Два это ведь большой коллек

тив, и с ним надо рабо- 
пунктов на верхнем скла- тать. В Каргаске у нас сей- 
де. А вот транспортный час три комплекса, в Ергае 
комплекс один, хотя опера- вроде тоже занимались, 
торы числятся на разных Психологический барьер — 
ЛЗП. И труд их оплачи- вот что нам мешает, 
вается каждому на своем ц. е . МАЛАЩУК, предсе- 
лесопункте. Вот в чем за- датель обкома профсоюза 
гвоздка. рабочих лесбумдревпрома:

И. Д. НОНИН, директор — Рассматривали мы 
(Сайгинский леспромхоз): опыт на президиуме, реши-

— У нас нет сквозных ли: надо распространять,
комплексов. В начале года Так что держим под конт- 
мы пытались организовать ролем.^ На совете директо- 
такой коллектив на УЖД. ров в июле я переговорил с 
Не получилось. Сырьевая каждым третьим. Пока не 
база трудная, заболоченная, решаются внедрять сквоз- 
и древесина на УЖД по- ные комплексы. Чето-то, 
ступала с перебоями, от видимо, им не хватает...

ним словом, ищем.
Е. Н. КАБАН, главный 

инженер (Белоярский ЛПК):
— Я сторонник лесозаго

товительных комплексов.
Однако до сих пор у нас коллектива из разных лесо 
есть и комплексные брига
ды. Чтобы стимулировать 
более прогрессивную форму 
труда, мы бригадам выпла
чиваем лишь половинный 
размер премии в’ сравнении
с комплексами.

Но сквозных комплексов 
у нас нет. Да и где их при
менить? На вахте Райга от 
валки до укладки леса в 
зимний запас все делается 
комплексом В. И. Дикова. 
В него вошли и вспомога
тельные службы.

Можно было бы попробо
вать работу сквозными 
комплексами на вахтах по

качестве выводов
Юность Раисы Эдуардовны прошла яа Васюгаае 

среди лесозаготовителей м сплавщиков. Оегодня 
это один из самых опытных экономистов на пред
приятиях «Томлеспрома», действует решительно я 
смело, а главное — она всегда на острие проблем, 
выдвигаемых жизиью.

Так было и при организации первого сквозного 
комплекса на базе В1овоюгинскоги лесопункта. 
Ее по.мощниками стали кавалер ордена Дружбы 
народов (тогда начальник комплекса) Ю. М. Тот- 
оглы и бригадир Ю. К. Ушаков.

Всю свою энергию и опыт вложила Раиса Эду
ардовна в создание и ставовлеяие нового коллек- 
типа. Во все.м ее поддерживали Каргасокский рай
ком КПСС, партком комбината, партийная орга- 
ни.зацня управления, в которой она избрана сек- 
ретаре.м. Руководители предприятия, начальники 
отделов, инженеры (и в первую очередь планово- 
экономического отдела) помогли становлению пер
вого сквозного.

И вот недавно труд Р. Э. П|ихайловой был высо
ко оценен — она награждена орденом «Знак По- 
iHeTa*.̂

План по росту производительности труда за полуго- труд по косвенно-сдельной 
дие Каргасокский комбинат выполнил на 106,3 процента оплате, произойдет пере- 
(13,2 процента к уровню прошлого года). Четко выяви- расход фонда зарплаты, 
лась такая особенность: на •̂ ех лесопунктах и сплав- Что можно сказать по 
участках, на которых внедрены* и действуют сквозные этому поводу? 
лесозаготовительные комплексы, производительность на- — Совершенно напрасно 
много выше. На Неготском она превысила плановую на опасаются: основная плата 
12,4 процента, Новоюгинском — больше чем на 13, а на останется той же. Возраста- 
Васюганском сплавучастке опередила плановую на 30 с ет — при отличных показа- 
лишним процентов. Здесь также самая высокая ком- телях работы — расход пре- 
плексная вьфаботка — 1.114 кубометров, почти на 400 миального фонда. Раньше 
кубометров больше запланированной. На остальных же «повременщики» получали 
лесопунктах, на которых работа организована по-старо- до 50 процентов премии. Но 
му, план по росту производительности труда не выпол- эти люди не давали кубо- 
няется. метры, они могли полдня

Главная особенность — в сквозном все поставлено в просидеть без дела. Теперь 
зависимость от конечного результата. Так, например, на коллектив им не даст беь- 
вахте Неготского лесопункта выяснилось, что надо уси- дельничать. Повременщики 
лить темпы разделки. Тогда на верхнем складе создали тоже трудятся на конечный 
запас, и отсюда силы были переброшены на раскряжев- результат, и это экономиче- 
ку. В коллективе Ю. К. Ушакова зимой одновременно ски компенсирует более вы
болели 17 человек. Но никто не просил скорректировать сокий размер премии, 
план. Он был вьшолнен. У нас по лесопромышлен-

На вопросы «Красного знамени» отвечает начальник ному комбинату рост произ- 
планово-экономического отдела Каргасокского лесопро- водительности труда превы- 
мышленного комбината F. Э. МИХАЙЛОВА:
— Раиса Эдуардовна, не- правщиков, электросварщи- 

которые руководители  ̂бо- ков (то есть всей ремовт- 
ятся, что после включения но-вспомогательной служ- 
в комплекс слесарей, за- бы), которые получали за

сил за полугодие рост за
работной платы на 4,1 про
цента.

— На что следует обра
тить внимание при внедре
нии сквозных лесозаготови

тельных комплексов?
— Прежде всего нужна 

большая подготовительная 
работа в коллективе. И, ко
нечно же, важен личный 
пример коммунистов. В ком
плексе Ю. К. Ушакова, на
пример, у нас 11 коммунис
тов. Проводили открытые 
партийные собрания и за
ручались их поддержкой.

Предварительные расчеты 
делали во всех возможных 
вариантах, ангшизировали, 
что, кто и где теряет, как 
эти потери восполнить. Про
изводился анализ рабочего 
времени, ' использования 
техники. Это забота эконо
мической службы, которая 
действует в тесном контак
те с отделами производст
венным и главного механи
ка.

Хочу особо обратить вни
мание на вывод, который 
мы сделали для себя: 
сквозной комплекс и хоз
расчетный подряд — это 
единое целое. Потому что 
весь коллектив заинтересо
ван в сбережении всех ре
сурсов — и материальных, 
и трудовых. Коллектив 
здесь - -  единый и полно
правный хозяин. Раньше 
рабочих верхнего склада не 
волновало, что творится на 
нижнем складе. Теперь 
они сами стараются лучше 
укладывать хлысты, ров
нять их, чтобы удобнее бы
ло потом товарищам гру
зить на машины. В свою 
очередь водители кладут 
хлысты на нижнем складе 
так, чтобы их быстрее мог
ли раскряжевывать.

— А как в сквозном орга
низуется соревновавие? Что 
появляется нового в самих 
комплексах?

— Учет работы ведется 
по звеньям. Так что никто 
не желает отставать. В про
цессе работы постоянно со
вершенствуются организа
ция труда, его оплата. 
Раньше зарплата распреде
лялась по тарифу, а по КТУ 
— приработок и премия. 
Теперь у нас более гибкая

J система. Окончательную 
оценку по КТУ дает совет 
комплекса и с учетом его 
распределяется вся зарпла
та. Это заставило включить
ся в работу всех без исклю
чения. Резко повысилась 
дисциплина. В комплексах 
Ю. К. Ушакова и В. Г. Не
федова вообще исчезли слу
чаи прогулов.

У нас начали появляться 
различные варианты сквоз
ных комплексов. На Васю
ганском сплавучастке кол
лектив во главе с Л. П. 
Сальковым зимой работает

на лесозаготовках. В этом 
году, переходя на сплав, 
комплекс сразу заключил 
хозподрядный договор — 
обязался к Дню работника 
леса отгрузить 260 тысяч 
кубометров. К началу ав
густа у него уже было на 
счету больше 240 тысяч ку
бометров. С февраля сквоз
ной поток появился на 
шпалопилении в Вертикосе 
на, Обском сплавучастке. 
Там две смены работают на 
один наряд-задание.

— О чем надо помнить 
при введреяии сквозных 
комплексов?

— Прежде всего нужен 
постоянный контроль. Воп
рос о внедрении коллектив
ных форм организации тру
да мы неоднократно заслу
шивали у себя в аппарате 
на открытых партийных 
собраниях, на заседаниях 
парткома. И знали, что нам 
всегда придет на помощь 
Каргасокский райком КПСС. 
Сквозные даются нелегко. 
У нас еще многое надо со
вершенствовать. Мы ищем. 
Но уже сегодня люди кол
лективно работают и коллек
тивно отвечают за конеч
ный результат. Комплекс 
воспитывает людей. Ведь и 
у нас было много разного 
рода скептиков. Но мы 
строили так работу, что на 
этих людей влиял сам кол
лектив.

В начале года у нас про
ходил областной семинар, в 
котором принимали участие 
секретари райкомов и гор
комов. Все согласились с 
нашими выводами. Давно 
пора переходить от слов к 
делу. Там, где сложились 
большие коллективы — ле
созаготовительные и тран
спортные комплексы, брига
ды на нижних складах, на
до посмотреть, как лучше 
оплачивать труд, а главное 
— стимулировать выпуск 
основной продукции. Надо 
вначале самим в конторе 
проанализировать, где и что 
коллективы теряют на сты
ках фаз, как выпускают 
готовую продукцию. Быва
ет: есть заготовленная и
вывезенная древесина, но 
нет готовой продукции. Во 
имя чего тогда произведены 
затраты на заготовке и вы
возке?

И, наконец, последний вы
вод. Если мы решим про
блему внедрения сквозных 
комплексов на всем комби
нате, то заработок инженер
но-технических работншдав 
будет поставлен в зависи
мость от конечных резуль
татов каждого лесопункта.

Коллективный рассказ об опыте внедрения сквозных 
лесозаготовительных комплексов заключает секретарь 
парткома Каргасокского ЛПК Ю. Г. ш дтитп..

— В сквозных комплек
сах выигрывают все. Повы
шается творческая актив
ность, инициатива самих 
рабочих. В новых коллек
тивах идет активный поиск 
путей и резервов. Девиз 
один: сделать больше и луч
ше. Очень важно, что здесь 
высокая коллективная от
ветственность, что создает 
благоприятную морально
психологическую атмосфе
ру. Новая форма организа
ции труда позволяет улуч
шить воспитательную рабо
ту, создает условия для рос
та людей.

В то же время повыси
лись ответственность и спрос 
с начальников ЛЗП, эко
номистов, мастеров. Раньше 
при простоях маленького 
коллектива потери были не 
так уж ощутимы. А если 
простоит сквозной? Это рав
нозначно простою всего ле
сопункта. И спрос за это 
другой. Вот почему мы на

чинали прежде всего с обу
чения руководителей. На 
семинарах обучали вначале 
инженерно-технических ра
ботников, приглашали на
чальников, экономистов, 
старших механиков.

Наш успех во многом 
обеспечен благодаря настой
чивости и последовательно
сти районного комитета 
партии. Семинары органи
зовывались в комплексе 
Ю. К. Ушакова, ездили на 
вахту Косец, обменивались 
опытом даже по органиг^а- 
ции пунктов технического 
обслуживания. По инициа
тиве райкома КПСС прово
дились цикл лекций, бесе
ды, занятия в школах ком
мунистического труда. Про
считывались различные ва
рианты наряд-заданий.
Нужно было показать, что 
рабочие не только ничего 
не теряют, а получат вы
игрыш и для себя, и для 
всего комбината.

«:Ин>тересно бы узнать, как 
отчтывается Кеттая \сплавг 
контора: вся пойма и мелкие 
речушки забиты у нас лесом. 
А он весь *точкованный», то 
есть принят в сплав. Нынче 
весной наш ЛЛХ очистил од
ну протоку. И что вы думае
те? Выполнил свой месячный 
план!»

(Ив письма в редакцию ве
терана войны и труда И. Е. 
Пулова. АсланоВский ЛПХ).

< Из-за грубых нарушений 
технологического процесса на 
всей магистрали р. Кети и ее 
притокам разбросано более 

' 100 тысяч кубометров сплав
ной древесины, за счет кото

рых перекрываются фактиче
ские потери при сплаве. Об
разуются навалы и сплошные 
настилы. В Алексеевской про
токе, например, брошено око
ло 5 тысяч кубометров раз
личных сортиментов стоимо
стью около 80 тысяч рублей. 
Большая васть их потеряла 
товарные качества. Сплав- 
участки обычно показывают 
в отчетах распуиценную во 
время транспортировки дре
весину как находящуюся в 
пути. За последние годы сюда 
отнесено более 100 тысяч ку
бометров».

(Иа постановления Томского 
областного комитета народно
го контроля).

К этому следует добавить, что заготовленные и выве
зенные из Тайги хлысты длительное время лежат в 
ожидании раскряжевки. Нередки случаи, когда деловая 
древесина превращается в низкосортную или дрова.

В первом квартале ньшешнего года в леспромхозах 
шла напряженная борьба за вывозку январского и фев
ральского миллионов, март был объявлен ударным ме
сяцем. Но далеко не все даже вьшезеняые хлысты пре
вратились в готовую продукцию. В середине августа на 
нижних складах лежало нераскряжеванной древесины 
более 400 тысяч кубометров.

Происходит все потому, что эти кубометры как бы 
«ничейные». Лесозаготовительные и транспортные ком
плексы перевыполнили свои планы, получили премиаль
ные. В конечном итоге в накладе осталось народное Хо
зяйство — оно недополучило готовую продукцию.

Сквозные комплексы решают эту проблему, потому 
что оплата труда в них зависит от вьшуска готовой про
дукции. И чем больше будет в лесной отрасли сквозных 
комплексов на вахтах, рамных потоков в лесопильных 
цехах и на шпалозаводах, на всех фазах производства, 
тем больший выигрыш получит государство.

(Материалы подборки подготовлены корреспон-
девтом отдела промышленности, транспорта и свя-
зи П. Колотовкиным.

Фото в. Процука).

Г
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Партийная жизнь; 

отчеты и выборы

„М ЕНЯ ИЗБРАЛИ 
ПАРТГРУПОРГОМ “

в  ПАРТИЙНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ИЗБРАН НОВЫЙ 
ЛИДЕР. С ЧЕГО НАЧИНАТЬ РАБОТУ, КАК НАЙТИ 
ВЕРНЫЙ ТОН ВО ВЗАИМООТНОШЕНИЯХ С КОЛЛЕК
ТИВОМ. С РУКОВОДИТЕЛЯМИ? ЭТИ и  ДЕСЯТКИ 
ДРУГИХ, ПО-ЖИТЕЙСКИ понятных ВОПРОСОВ 
ВОЗНИКАЮТ СЕЙЧАС В ХОДЕ ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ 
КАМПАНИИ У МНОГИХ КОММУНИСТОВ. ДУМАЕМ. 
ЧТО ОНИ с  ИНТЕРЕСОМ ПРОЧТУТ РАЗМЫШЛЕНИЯ 
М. И. КОНСТАНТИНОВОЙ. ИЗБРАННОЙ ОКОЛО МЕ
СЯЦА НАЗАД ПАРТГРУПОРГОМ.

Не скажу, что решение 
коммунистов, избравших ме
ня, было неожиданным: пе
ред собранием был разговор 
в партбюро фабрики, на со
брании меня рекомендова
ла Т.’ Я. Бычкова, секретарь 
партбюро. И все же тревож
ный холодок ощущала и во 
время собрания, и в первые 
дни после него. До меня 
партгрупоргом была Елиза
вета Адамовна Платова, че
ловек энергичный, принци
пиальный, как говорят, с ха
рактером. У нее есть опыт 
работы в партбюро фабри
ки, есть авторитет. Очень 
жаль, конечно, что обстоя
тельства не позволили ей 
дальше возглавить парт
группу. И на мне-то какая 

' ответственность теперь! Не 
; просто работать, а работать 
I не хуже Платовой...

Думая, с чего начать, не- 
, сколько раз перечитывала 
протокол собрания, выступ
ления коммунистов, вспоми
нала даже интонации, с ко- 

: торыми они были сказаны...
Б р и г а д а  у нас осовен* 

ная, укрупненная. В га
зетах все больше чита
ешь про такие бригады 

в леспромхозах. А у нас не 
меньше, чем там, а то и боль- 

. ше —  около ста человек. 
Бригада —  как цех ка заводе. 
Наша продукция очень нужная 
—  школьная форма для маль
чиков. Организовали бригаду 
а таком вот составе около года 
назад. Дело в том, что прежде 
наша томская торговля полу
чала форму для ребятишек из 
других городов и так затова
рилась, что от услуг фабрики 
практически отказалась. А в 
прошлом, году что-то не зала
дилось с поставщиками, и то- 

Ч  гда работники торговли сразу 
про земляков вспомнили и по
требовали шнольиуцо фО|рму. 
Что называется, вынь, да по
ложа к первому сентября.

Спорить, правильно это 
или неправильно и кто вино
ват, у  нас не стали, ведь 

: школьной одежды от споров 
’ не прибавится. Перевели на 
эту продукцию срочно нашу 
бригаду, занятую прежде дру
гой работой. Добавили людей. 
Сначала, конечно, не все ла
дилось, невысока была произ
водительность труда, но все 
же к концу первого полугодия 

’ выпустили на пять тысяч форм 
больше, чем в прошлом году. 
Откровенно говоря, добились 
этого за счет сверхурочного 
трудг|, против которого ни 

iПp^coю з, ни рабочие не воз
ражали, потому что понимали: 
де,тищек без формы оставить 
HeiflbsM. Коммунисты приняли 
решение, к  его в коллективе 
поддержали: не уходить из
цеха, пока не выполнишь днев
ное задание и дополнительное 
обязательство. <Рассказываю 
все это к тому, чтобы понятно 
было, в каких условиях фор

мировался коллектив, какие 
трудности возникали и про
должают оставаться в работе 
партгруппы). Но вернусь к от
четно - выборному собранию.

Слушала я выступления 
коммунистов и думала: как 
заметно меняется у нас уро
вень подготовки рабочих в 
стране! Вот у нас на фабри
ке лет пять—семь назад о 
чем говорили на собрани
ях? Все больше о бытовых 
проблемах. А сейчас люди 
вникают в тонкости произ- 
Црдства. Размышляют, оть 
чего упала производитель
ность труда, какое соотно
шение у нее с зарплатой, 
реальный ли доведен нам 
плгш, сколько процентов 
темп роста и т. п. Вот, на
пример, выступила Мария 
Дмитриевна Логинова, швея, 
член ревизионной комиссии 
областной ' парторганизации. 
Критиковала тот принцип 
бригадного подряда, который 
у нас принят. Очень верное, 
толковое выступление. Прин
цип этот мы позаимствовали 
на одном из родственных и 
передовых в отрасли пред
приятий Подмосковья, но не 
заметили в нем изъянов. 
Ведь суть бригадного под
ряда в том, чтобы мень
шим числом людей сделать 
большую работу. А у нас 
так не выходит. Схема оаз- 
деления труда — у нас ведь 
множество мелких операций 
— такая, что эффективна 
работа в том случае, если из 
бригады в 90 человек рабо
тают не меньше 83. А этого 
добиться непросто при на
шей текучести кадров, свя
занной нередко с проблема
ми чисто женского коллек
тива. Плохо учитывается и 
такой момент. Когда внедря
ется подряд, одно из его ус
ловий — чтобы работница 
владела всеми десятью опе
рациями, которые есть в 
звене, могла заменить любо
го человека. Но люди меня
ются, новички умеют делать 
немногое, и вот в звене уже 
из десяти человек лишь 
трое-четверо владеют всеми 
операциями. А на заработ
ке это мало отражается. Не 
буду пересказывать и мнр- 
гих^^других сложностей, воз
никающих при нынешней 
системе подряда и нормиро
вания. О них говорили на 
отчетно-выборном собрании 
не только Логинова, но и 
другие коммунисты — Г. А.

Бушлаяова, Л. М. Сливкива, 
Е. А. Платова, затронула в 
своем выступлении эту тему 
и я. Нелепость получается, 
когда человек хочет и мо
жет работать лучше, боль
ше, а ему это... невыгодно.

Собрание приняло реше
ние поручить технологам 
пересмотреть схему разде
ления труда по операциям, 
чтобы усовершенствовать 
бригадный подряд. Такая 
работа уже началась, ведут 
ее технолог цеха и наш ма
стер. Посмотрела я их рас
четы и вижу — опять не все 
ладно получается. Поняла, 
что мне, партгрупоргу, нель
зя сидеть и ждать, пока 
что-то готовенькое предло
жат.

Приняло собрание и пред
ложение Логиновой: раз
работать условия для пре
мирования за выпуск до
полнительных изделий к 
плану.
Н ЕМАЛО из того, что бы

ло записано в постанов
лении соб|рания, уже ре
ализуется. Вот, скажем, 

пункт об улучшении экономи
ческой учебы. Коммунисты 
критиковали администрацию, 
профком за то, что ведется 
она без учета нашей специ
фики и уровня подготовки лю
дей. Партбюро недостаточно 
контролировало организацию 
учебы. Сразу состоялось засе
дание партбюро, дано задание 
организовать у нас в цехе три 
школы коммунистического тру
да. Ведь сегодня мало научить 
рабочего видеть недостатки в 
организации труда, уметь об
считать, что во что обходится. 
Сегодня от него ждут, что он 
еще и сам поможет устранить 
эти недостатки, включится в 
работу экономистов, техноло
гов, нонструнторов.

Не по всем критическим 
замечаниям, разумеется, 
сразу можно принять ме
ры. Некоторые требуют дол
гой кропотливой ра^ты. 
Вспоминаю выступление 
нашего мастера Н. Ф. Пет
ровой. Она говорила о вза
имоотношениях коммуни
стов, призывала ценить 
правдивость, честность. На
дежда Федоровна считает,' 
что не должно быть места 
окрику. Просит коммуни
стов, рабочих бригады от
крыто говорить ей, если что- 
то в ее действиях кажется 
им неправильным. Почему 
об этом повела речь мастер? 
Дело в том, что работает она 
сравнительно недавно. Пре
жний мастер за полтора де
сятка лет приучила людей 
к строгости, граничащей с 
грубостью. Могла и комму
нистам приказать: собирай
те, мол, партгруппу, надо 
такой-то вопрос обсуди гь. 
Петрова ‘— иная, деликат
нее, уравновешеннее.

Не все это правильно по
нимают, хотя уважают ма
стера. В докладе говорилось, 
что должна быть Н. Ф. Пет
рова более требовательной.

РОДИНЫ
Из откликов читателей на статью «Последняя сту

пенька» («Красное знамя» № 156), в которой рассказы
валось о горьких судьбах людей, уехавших за границу в 
поисках «рая». Мы публикуем сегодня эти три, прислан-

П РО Ж И ТЬ!
ных в редакцию работниками подшипникового завода. 
Но авторов объединяет не только место работы, они 
сходятся в главном: человек только тогда в истинной 
нравственной силе, когда у него есть Родина.

Моя семья-- 

с ч а с т л и в а я

с е м ь я !
Статья «Последняя сту

пенька» вызвала у меня 
чувство негодования по от
ношению к тем евреям, 
которые покидают свою Ро
дину — СССР, рассчитывая 
найти рай на «земле обе
тованной» в Израиле. Они 
забывают, что Родину ник
то, никогда и ничем не за
менит, а обрести новую не
возможно. Без Родины че
ловек — никто.

Конституция СССР закре
пила для всех граждан, не
зависимо от их националь
ности, право на труд, на 
образование, отдых.

Я прожил долгую нелег
кую, как и, впрочем, у всех 
моих сверстников, жизнь. 
Приехал в Томск с эвакуи
рованным из Москвы под
шипниковым заводом, рабо
тал слесарем, тридцать лет 
Возглавлял коллектив одно
го из цехов предприятия. И 
сейчас, находясь на заслу
женном отдыхе, продолжаю 
работать, потому что жить 
Вне ставшего родным заво
да уже не могу.

В трудное послевоенное 
время, работая не меньше 
других, мы вместе с женой 
имели возможность учить
ся без отрыва от производ
ства и закончили машино
строительный техникум.

За время работы на заво

де я не раз отдыхал по пу
тевкам на курортах страны, 
расходы на мое обслужива
ние и лечение при этом в 
основном брало на себя го
сударство.

Моя семья ~  счастливая 
семья! Мы с женой выра
стили двух сыновей и дочь, 
все они получили высшее 
образование и работают по 
специальности. Мои дети 
приложат все свои знания 
и способности для дальней
шего укрепления могущест
ва нашей страны, для обе
спечения мира во всем ми
ре. Я верю, что они будут 
всегда счастливы. Главное у 
них есть — Родина.

Б. БЕЛЕНЬКИЙ, 
ветеран труда Г113-5.

На горьком

о п ы т е
Поражает наивность от

дельных людей, кото
рые И1ЦУТ блага жизни 
в капиталистическом мире.

Каждый рабочий, инже
нер, служащий в нашей 
стране обеспечен работой по 
способности, по выбранной 
профессии, образованию, 
обеспечен хорошими зара
ботками. И никто никогда 
не задумывается: а будет ли 
у него завтра работа, суме
ет ли содержать свою 
семью?

Да, мы делаем ставку на 
молодежь, но высоко ценим 
людей старшего возраста. 
Сейчас в цехе продолжают 
работать 11 пенсионеров, 14

рабочих, удостоенных зва
ния ветеранов труда. Над 
ними нет угрозы, что из-за 
старости они будут уволе
ны.

Средний заработок в це
хе составляет 2.50 рублей. 
Почти все эти деньги оста
ются в бюджете семьи, по
тому что школьное, сред
нее, высшее образование и 
медицинское обслуживание 
у нас бесплатные. Плата же 
за квартиру и коммуналь
ные услуги составляет ми
зерную сумму — не более 
4—5 процентов.

Вот всего этого и многих 
других благ постарались не 
заметить «герои» статьи 
«Последняя ступенька» и 
отправились на поиски 
«рая», который якобы су
ществует под солнцем капи
талистического мира. Какой 
это «рай», они убедились на 
горьком опыте.

Р. ШМИДТ,
начальник цеха прутко
вых автоматов ГНЗ-5.

Мы возмущены1
Всей семьей мы прочита

ли статью «Последняя сту
пенька». И все были взвол
нованы и возмущены. Как 
могли здравомыслящие лю
ди такое сделать? Потерять 
самое дорогое и близкое, 
отнять у себя и Своих де
тей радость, счастье, лю
бовь к своей стране, к лю
дям, к земле, на которой 
родился и вырос. А главное, 
сменить Родину на какие- 
то сомнительные блага. Я, 
как женщина, как мать,

как коммунист, не пони
маю, как можно было 
«клюнуть» на такую удоч
ку, поверить своим родст
венникам, которые факти
чески сделались предателя
ми и всячески хотят уни
зить, очернить нашу стра
ну, исказить правду о ней.

Мы живем в большой, 
светлой благоустроенной 
квартире, материально ни в 
чем не нуждаемся, у нас 
есть любимая работа, мир 
и счастье в нашем доме. 
Всего этого мы добиваемся 
своим честным трудом. Мой 
муж П. Я. Горн — по на
циональности немец, рабо
тает на нашем заводе бри
гадиром слесарей, является 
секретарем партийной орга
низации шлифовально - сбо
рочного цеха № 3, членом 
парткома завода. Я также 
много занимаюсь общест
венной работой в заводском 
комитете профсоюза, в Ок
тябрьском райкоме партии.

У наших детей счастли
вое детство. Они хорошо 
учатся, занимаются в круж
ках. Дочь выступает в по
литической агитбригаде 
«Огонек», сын тренируется 
в секции картингистов во 
Дворце пионеров.

Род наш большой и мно
гонациональный. Есть рус
ские, немцы, азербайджан
цы, украинцы, белорусы. 
Все мы сроднились 'в одну 
семью, все мы — советские 
люди.

В. ГОРИ, 
слесарь механосбороч
ных работ шлифоваль
но - сборочного цеха 

Xs 3 ГЛЗ-5.

Критиковали коммунисты и 
руководство фабрики: мало
поставить человека руково
дителем, надо ему поддерж
ку оказывать. Критика эта, 
думаю, и к нам самим отно
сится, а теперь и ко мне 
персонально, как к парт
групоргу.

Анна Ивановна Ивашкова
затронула в выступлении 
тему работы с молодежью, 
волнующую всех коммуни
стов. Бригада наша — ком- 
сомольско - молодежная, и 
Анна Ивановна сказала 
буквально следующее: «Это 
звание надо отстаивать, а 
не только читать с лозунга 
в цехе». Что же мы упуска
ем? Когда беремся за кол
лективные мероприятия, тут 
практически все получается. 
До сих пор вспоминают мно
гие, как готовились к соро
калетию Победы, проводили 
этот день. В состав бригады 
был включен наш земляк 
И. Черных, заработок его 
перечислили в Фонд мира. 
Волнующими были встречи 
накануне 9 Мая. Каждый 
коллектив пригласил одного 
из наших ветеранов. До это
го подробно разузнали их 
биографии. Ветераны же 
рассказали, как трудились в 
годы войны для общей по
беды над врагом.

Вспоминаю еще субботни
ки. За полугодие их быта 
четыре, и все заработки по
шли в Фонд мира и пяти
летки. Никто из молодых не 
отказался участвовать в 
них. Но вот индивидуальная 
работа ведется хуже.
П ОДВОЖУ итоги. Вот, 

значит, какие главные 
направления у меня, 

партгрупорга, должны быть 
в работе. Первое — до кон
ца определить принципы 
организации труда, по сути 
создать нашу местную фор
му бригадного подряда. Вто
рое — оказывать поддержку 
мастеру в укреплении дис
циплины труда, порядка. 
Третье — вести воспитатель
ную работу так, чтобы не 
терялся из вида ни один че
ловек, помочь комсомоль
ской организации. По силам 
ли? Конечно, буду все де
лать не одна, надеюсь на 
помощь коммунистов. Ведь, 
принимая постановление на 
отчетно-выборном собрании, 
все мы, коммунисты, голо
совали за то, чтобы считать 
нормой выполнение дневно
го задания на ПО процентов, 
повысить производитель
ность труда против плано
вой на три процента, вы
полнить двухмесячный план 
1986 года к дню открытия 
XXVII съезда партии. Очень 
непростые обязательства. Но 
коммунисты за них прого
лосовали дружно.

АДРЕС
НОВОСТЕЙ

Д в о р е ц

вионеров
#

Юнкоры учатся 
писать

Городской пионерский 
пресс-центр принял уча
стие в учебе активистов 
школьной стенной печа
ти, которая состоялась в 
областном лагере юных 
корреспондентов. Пресс- 
центровцы поделились со 
своими сельскими друзь
ями опытом работы. А 
опыт богатый. Только 
нынешним летом они 
участвовали во Всерос
сийских соревнованиях 
по радиоспорту, проводи
мых в Томске, где под
готовили 35 спецвыпусков 
и 5 фотогазет. За помощь 
в проведении состязаний 
пресс-центр награжден 
грамотой и вымпелом ЦК 
ДОСААФ. Десять юнко
ров побьшали в «Артеке» 
и награждены Почетной 
грамотой «Пионерской 
правды». А Аня Юрга 
была сфотографирована 
у знамени Всесоюзного 
пионерского лагеря.

140 юных корреспон
дентов, собравшихся в 
пионерском лагере «Звез
дочка», вместе с членами 
пресс-центра совершенст
вовали свои знания в 
оформлении газет, углу
били представления о 
газетных жанрах. Заня
тия в _ лагере проводил 
старший' преподаватель 
отделения журналистики 
филологического факуль
тета ТГУ Ю. Н. Мясни
ков. I

Семинар 
активистов

в лагере «Урожай» про
ходит семинар пионер
ских активистов области. 
Занятия с ребятами про
водят члены городского 
пионерского штаба. Лето 
у них насыщенное. Толь
ко в последние дни шта
бисты приняли участие в 
открытии агитационной и 
спортивной площадок 
объединения «Полюс», 
провели три школы пио
нерских наук в лагерях 
«Юбилейный», «Кедро
вый», «Космонавт», орга
низовали фестивальный 
концерт в деревне Не
красове. 15 членов город
ского штаба стали ко
миссарами и командира
ми в трудовых лагерях 
своих школ. Борис Чер
нов, Эдик Бухтольцев, 
Таня Зимина за актив
ную работу награждены 
почетными грамотами ЦК 
ВЛКСМ. Словом, членам 
пионерского штаба есть 
чем поделиться с акти
вистами сельских школ.

В поход 
за... облаками
В этом году отмечалось 

100-летие со дня обнару
жения серебристых обла
ков. 13 ребят астрономи
ческого кружка вместе с 
руководителем Алевтиной 
Михайловной Киреевой 
вернулись из экспеди
ции по патрулированию 
сер^ебристых облаков в 
районе деревни Маложи
рово Асиновского района. 
Наблюдения проводились 
по заданию Всесоюзного 
астрономо-геодезического 
общества. Впереди у 
юных астрономов ответ
ственная работа — обра
ботка собранного мате
риала.

Музыка —  
для всех

Провел очередное заня
тие клуб «Гармония». Он 
работает круглогодично. 
Школьники знакомятся с 
творчеством композито
ров, слушают классиче
скую музыку, разучива
ют октябрятские и пио
нерские песни. Руководи
тель клуба Альбина Ва
сильевна Пугачева счи
тает, что ребята, общаясь 
с миром прекрасного, ста
новятся добрее, вдумчи
вее, серьезнее. С начала 
учебного года занятия 
клуба будут проходить 
и в школах.

О. ВЕНЕДИКТОВА.

Ну И ну! 4 0 0  т ы с я ч  О Б М А Н У Т Ы Х  Г Р А Ж Д А Н
Они, эти сотни тысяч жи

телей областного центра, на
верняка с облегчением 
вздохнули, когда второго ав- 
густа прочитали в нашей 
газете радостную весть: 
«Вчера по проспекту Киро
ва в Томске вновь пошел 
трамвай». Мало того, в ин
формации сообщалось и о 
том. что реконструкция

трамвайных путей завер
шена е опережением сроков, 
что теперь пассажирское 
движение по одной из са
мых оживленных транспорт
ных магистралей Томска 
прерываться не будет.

«Наконец-то!» — радост
но воскликнули эти сотни 
тысяч и... устремились на 
трамвайные остановки. Жда
ли 10 минут, 30, час... Но не

тут-то было. Трамвай не 
приходил...

— Неверную информацию 
в газету дал начальник на
шего ремонтно - строитель
ного участка П, Г. Лунин,— 
говорит главный инженер 
ТТУ В. Г. Рейнгардт. — От
крыли мы движение, как и 
обещали, точно в срок. Но 
до завершения реконструк
ции перерывы в пассажир

ском сообщении на этом 
участке неизбежны. И мы 
это знали. Прочитав — сами 
были ошарашены.

Резонный вопрос: почему 
же тогда, введя в заблужде
ние сотни тысяч томичей, 
ошибку не устранили? Ведь 
прошло уже 16(!) дней! По
чему не дали другую — вер
ную! — информацию?

На этот вопрос Виктор

Генрихович только разводит 
руками:

— Знаете, у меня и без 
того дел хватает. Связь 
же с прессой осуществляет 
заместитель начальника ТТУ 
по эксплуатации В. Н. Ма
кеев. Он же сейчас и испол
няет обязанности начальни
ка управления, пока тот в 
отпуске. ,

Тот же вопрос Владимиру

) Ш П О / * Т Е § * Ы

Г Л А В Н А Я  П Р И Ч И Н А  
Т У П И К А  В Ж Е Н Е В  Е

НЬЮ-ЙОРК. Главная при
чина тупика в Женеве на 
советско-американских пере
говорах по ядерным и кос
мическим вооружениям — 
программа «звездных войн» 
Рейгана. К такому вьшоду 
приходит бьшший глава де
легации США на советско- 
американских переговорах 
об ОСВ Джерард Смит, ана
лизируя итоги второго раун
да женевских переговоров.

Президент Рейган, пишет 
он в журнале «Бизнес уик», 
считает эту программу «са
мым большим стимулом» к 
контролю над вооружениями, 
однако на деле речь идет о 
выборе между «звездными 
войнами» и контролем над 
вооружениями. Широкомас
штабная система ПРО с 
элементами космического ба
зирования, создание кото- 
:1>ой предусматривается этой 
программой, поставит под 
угрозу советские ядерные 
силы и только побудит 
СССР принять ответные 
меры. Именно так, отмечает 
автор, прореагировали бы 
и США.

«В совместном заявлении, 
опубликованном после встре
чи в январе в Женеве меж
ду Дж. Шульцем и А. А. 
Громыко, —• говорится в

статье, — США и СССР при
шли к выводу, что цель но
вых женевских переговоров 
будет заключаться в предот
вращении гонки вооружений 
в космосе и прекращении 
ее на Земле». Несмотря на 
это соглашение, гщминист- 
рация отказывается обсуж
дать в Женеве ограничение 
программы «звездных войн» 
и, соответственно, приносит 
в жертву прогресс в области 
сокращения ядерных сил.

Дж?. CmSit подчеркивает, 
что президент Рейган обе
щал прекратить «эрозию» 
советско-американского дого
вора об ограничении систем 
противоракетной обороны. 
ОДнако программа «эвезд- 
ньгх войн», напоминает он, 
уже предусматривает испы
тания. несовместимые с до
говорными ограничениями 
разработки и испытаний бу
дущего противоракетного 
оружия космического бази
рования. «Если мы потеря
ем Договор о ПРО, — преду
преждает автор, — то возро
дить его будет практически 
невозможно».

Программа «звездных
в|ойн», указывается в статье, 
представляет собой не «ра
зумные исследования», а 
скорее крупную програм-

шу иссЛ|едований и разра
ботки. До 1983 года ассиг
нования на американские 
изыскания в области проти
воракетной обороны состав
ляли несколько сот милли
онов долларов в год. Одна
ко с 1983 по 1993 год адми
нистрация планирует израс
ходовать на «звездные вой
ны» 70 млрд, долларов.

Обращая внимание на то, 
что даже советники прези
дента Рейгана скептически 
относятся к возможности 
создать абсолютно надеж
ную оборону США, Дж. 
Смит пишет: «Учитывая,
что надежная система ПРО 
остается далекой, а возмож
но, и недостижимой целью, 
контроль над вооружениями 
по-прежнему является луч
шим способом уменьшения 
угрозы ядерной войны. Вме
сто того, чтобы порождать 
дажные надежды на непро
биваемую оборону, админи
страции следовало бы за
няться выдвижением реали
стических предложений о 
заключении новых соглаше
ний в Женеве и позаботить
ся о сохранении существую
щих соглашений, в первую 
очередь Договора о ПРО и 
соглашений ОСВ».

Мирный атом прочно вошел в жизнь 
социалистической Чехословакии, стал 
надежным и безопасным источником 
энергии. Работа над совершенствовани
ем атомных электростанций, повыше
нием надежности их оборудования по
стоянно продолжается. Ведет ее инсти
тут ядерных исследований в городе 
Ржеж близ Праги. Его лабора-гории, ос
нащенные советским оборудованием, об
служивают самую молодую отрасль на
родного хозяйства ЧССР — атомное ма
шиностроение. Благодаря помощи Со
ветского Союза, сотрудничеству и коо
перации в рамках СЭВ республика во- < 
шла в число немногих стран мира'; про- ' 
изводящих комплектное оборудование 
для АЭС.

НА СНИМКЕ: в одной из лаборато
рий института.

Фото ЧТА—ТАСС.

ПОД РУКОВОДСТВОМ 
Б Е Л О Г О  Д О М А

ВАШИНГТОН. Факты прямой причастности Белого до
ма к осуществлению руководства действиями банд тер
рористов, пытающихся свергнуть законно избранное 
правительство Никарагуа, вызвали возмущение в США.

Влиятельная общественная организация «Общее дело» 
потребовала от конгресса США немедленно начать рас
следование по поводу законности действий совета наци
ональной безопасности (СНВ), контролирующего дейст
вия обученных ЦРУ группировок никарагуанских <жон- 
трас». В письмах на имя председателей специальных ко
митетов по разведке обеих палат конгресса руководитель 
организации Ф. Уэртеймер подчеркнул необходимость 
всестороннего изучения связей СНВ с контрреволюцио
нерами в плане «нарушения буквы и духа» американ
ского законодательства.

Как стало известно, высокопоставленные сотрудники 
СНВ разрабатывали планы боевых операций «контрас», 
координировали деятельность различных террористиче
ских группировок, а также совершаемых ими на тер
ритории Никарагуа бандитских акций. Главным «свя
зующим звеном» между Белым домом и бандами убийц 
и диверсантов выступал сотрудник СНВ подполковник 
морской пехоты О. Норт, которого газета «Вашингтон 
пост» называет «доверенным лицом» помощника прези
дента по национальной безопасности Р. Макфарлейна. 
Согласно сообщению- агентства ЮПИ, высокопоставлен
ные представители Белого дома признали также, что 
совет национальной безопасности оказывал помощь ни
карагуанским контрреволюционерам в получении солид
ных денежных средств от «частных организаций». По 
словам агентства, только в течение прошлого года по 
этому каналу «контрас» получили около 25 млн. долла
ров.

Неприкрытое вмешательство во внутренние дела Ни
карагуа, проводимая Белым домом политика государст
венного терроризма в отношении этой суверенной стра
ны встречают растущий протест в Соединенных^ Штатах. 
«Наше правительство, — заявил на состоявшейся здесь 
пресс-конференции епископ города Ричмонд (штат Вир
джиния) Уолтер Салливэн, — поддерживает терроризм в 
самой его отвратительной форме». Он указал на лице
мерный характер раздуваемой администрацией США 
кампании «по борьбе с международным терроризмом».

Как подчеркнул в интервью агентству АП посол Ни
карагуа в США Карлос Туннерман, иллюзии главарей 
контрреволюции о возможности свержения сандинист- 
ского правительства «разбиваются вдребезги при столк
новении с реальностью».

Н о в ы й

к а б и н е т

министров
ПАРИЖ. В Уганде за

вершилось формирование 
переходного правительст
ва. Новый кабргает мини
стров соЬдан в результаг 
те консультаций премь
ер-министра П. Муванги 
с представителями раз
личных политических 
партий.

Командующий угандий
скими вооруженными си
лами бригадный генерал 
Базилио Олара Окелло, 
один из главных органи
заторов переворота 17 
июля, призвал политиче
ских деятелей «сдержи
вать племенные, религи
озные и политические 
разногласия, чтобы дать 
возможность новому пра
вительству эффективно 
осуществлять свою дея
тельность».

«Восстановление за
конности и порядка по 
всей стране — главная 
задача военного совета 
Уганды», — заявил гла
ва государства генерал 
Тито Окелло. Армия, 
сказал он, будет вести 
решительную борьбу с 
преступными элемента
ми, занимающимися
убийствами мирных гра
ждан, грабежами и наси
лием.

Как отмечает агентст
во Франс Пресс, сегодня 
деловая активность в 
столице нормализовалась.

Николаевичу. И все то же 
пожатие плечами:

— Почему не дали в газе
ту поправку, не извинились 
перед томичами и не на
звали точных сроков?.. Не 
знаю. Как-то не подумали... 

'Впрочем, за срыв сроков ре
конструкции товарищ Лунин 
наказан в партийном поряд
ке, ему объявлен выговор. 
По факту дезинформации 
опять, видимо, придется со
бирать партбюро.

Так когда же все-таки бу
дут ходить по проспекту Ки
рова трамваи?

—Чтобы проложить остав
шиеся 250 метров пути, — 
говорит В. Н. Макеев, —вам 
надо закрыть движение ми
нимум на 4 дня. Оконча
тельные сроки завершения 
реконструкции? Нет, отве
тить на это не берусь. Мо
жет быть, числа 15 сентяб
ря...

Вот так так! Обманули 
сотни тысяч человек (давай
те называть вещи своими 
именами: именно обманули, 
а не ввели в заблуждение). 
И сидят себе преспокойнень-

ко! Ни вы, Владимир Нико
лаевич, ни вы, Виктор Ген
рихович, даже не подумали, 
о том, что ошибку надо ис
править. Если уж не своим 
трудом — форсировать ра
боты на реконструкции пу
тей, — то хотя бы известить 
томичей о недоразумении. 
Вывести их «из заблужде
ния». Вывести, как бы ни 
было это заманчиво — вы
дать желаемое за действи
тельное,

В. ТЕРПЕВ.
/
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ЕСЛИ ДЕРЕВО ПОСАЖЕНО 
Р У  К А И  И Р Е Б Я Т ,

ОНИ никогда его не сломают. В этом педагогическое кредо 
руководителей трудового объединения с<Энтузиаст» —  ше
фа зеленого хозяйства Академгородка

. 4

€
Солнце стояло в зените. Думалось, что 

для ребят самое время б^ахтаться в 
речке. Но уже при въезде в Академго
родок встретила группу мальчишек с 
косами в руках.

— В бригаде сейчас семь человек, — 
рассказал Олег Новоселов. — Работаем 
дружно. Одну неделю были лучшими.

В нашем трудовом' объединении «Эн
тузиаст» все работают старательно.

— У нас всему свое время, — продол
жил беседу комиссар объединения Ви
талий Покровский. — С утра труд, а 
после обеда ребята интересно отдыхают.

Академиородок — зеленый микрорай
он города. Сколько любви, трУДа потре- 
боваяосмь, чтобы «окультурить» это ди
кое буйство зелени. Именно с введени
ем экологической службы работа учите
лей, преподающих ботанику, биологию, 
зоологию, анатомию, географию, химию, 
преобразилась, К тому же — и это глав
ное — установилась неразрывная связь 
изучения предметов с практикой. А 
ведь к этим «непрофилирующим» пред
метам ребята еще недавно относились 
как к повинности. Все неприятие как 
раз и происходило из^за «сухомятного» 
их преподавания, из-за того, что были 
они не «увязаны» с жизныа городских 
школьников.

Душою трудового объединения «Эн
тузиаст» стая преподаватель биологии 
школы № 9 В. Г. Рудркий.

— Без широкого практикума, — рас- 
сказьшает Валентин 11ри,горьевич, — 
учащимися не воспринимаются эти ты
чинки-пестики, хромосомы и химиче
ские цепи. У ребят не возникает кар
тина общности мира. Приобщать ребят 
к практическому познанию природы мы 
начинаем с первого класса,, проводя 
круглогодичный цикл работ.

Вместе с ребятами увлеченно обраба- 
тьшал газоны и претодаватель музыки 
Д. М. Терещенко.

— Интересно ли? Конечно! — сказал 
Дмитр»1й Михайлович. — Природа и 
музыка неразделимы. Смотришь на 
распустившиеся лепестки цветов не ме
нее затаенно, чем слушаешь музьжу. 
Мои воспитанники общаются с приро
дой так же нежно, как и с инструмен
том. Гла1вяое — от с^щения с природой 
ребята иэвлека1ют удовольствие, красо
ту, радость.

— Организационный период остался 
позади, — рассказывает заместитель ди
ректора школы по учебно-воспитатель
ной работе П. И. Горлов. — Трудностей 
вначале было много. Академгоро
док строился, приходилось выносить де
сятки тонн мусора, прежде чем удава
лось разбить газоны. С отдельными па
пами и мамами беседовали не только 
педагоги, но и лично академик В. Е. Зу
ев. И родители убедились, что природУ 
необходимо познавать через труд.

В последние годы при ЖЭКах и до- 
моуправлениях создаются различные 
клубы, кружки и секции. Но нередко 
кружковцы при этом выступают в роли 
потребителей. В ■ Академгородке каждую 
улицу, двор юные обитатели видят не 
только местом для отдыха и развлече
ний, но и для разнообразной работы. 
Здесь заметили у ребят склонность ко 
всякого' рода выдумкам и играм. Все их 
шалости обернулись на добро. Раньше 
они разоряли газоны и клумбы, порти
ли скамейки, детские площадки, черти
ли в подъездах. Теперь члены трудового 
объединения «Энтузиаст» сами решают 
судьбу дворового оформления: что поса
дить, оставить, снести или перестроить. 
Сами реализуют планы. Изменили об
лик и подъезды. Школьники проявляют 
выдумку, фантазию.

Можно было удивляться активности 
отъявлеиных шалунов, когда их вклю>- 
чили в звенья по посадке и охране са
женцев, цветов, по ремонту детских 
площадок и подъездов. Желающих стро
гать, сколачивать поврежденные дет

ские домики, красить стены подъездов 
было много.

Сегодня от учительского коллектива 
требуется направляющая консультатив- 
но-контролирующая деятельность. Вся 
исполнительно-организационная работа 
ведется старшими ребятами, комсомоль
цами, так называемыми неформальны
ми лидерами, а не назначенными брига
дирами. Только в минувшем году за 
работы по благоустрюйству и озелене
нию в фонд учкома школы поступило 
22 тысячи рублей. В нынешнем году эта 
сумма составит 28 тысяч.
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Более 20 лет руководит круж
ком цветоводов на Томской стан
ции юных натуралистов Олимпи
ада Федоровна Бормотова. Ее хо
рошо знают не только учителя- 
биологи области, но и тысячи лю
бителей цветоводства. Она всегда 
даст ценный совет, поделится цве
точной рассадой, черенками, се
менами редких растений. Тыся
чи детей научила она выращивать 
цветы. Многие родители благодар
ны ей за воспитание в детях тру
долюбия, уважения к старшим, 
стремления к прекрасному.

Фото А. Васильева.

Не все делается без сучка и задорин
ки. Трудности были и, вероятно, будут. 
Просто здесь умеют их преодолевать 
без лишних слов и суеты. Академгоро
док строится, расширяет ьраницы. По
требовалось больше посадочного мате
риала. Школа не стала требовать но
вых площадей теплиц. Здесь соорудили 
теплицу из простейших конструкций, 
применив пленку. Было холодно и 
трудно работать в марте-апреле. Но ре
бята выходили, можно сказать, согрели 
своим дыханием рассару цветов.

Испытать лкбовь к природе можно и 
в живом уголке. Для опытнической ра
боты подходит и «зимний сад», создан
ный в пионерской комнате. Речь о дру
гом: в школьных уголках и комнатах 
ребятам не протолкаться. Необходим 
размах в работе юных любителей при
роды. Условия ДЛ1Я этого есть, и гсрод- 
окой школьник не обделен возможно
стью общаться с природой и познавать 
ее через труд. Томск по праву считают 
одним из самых, зеленых городов Сиби
ри. К примеру, более 200 гектаров за
нимают зеленые насаждения: Лагерный 
сад — 4 гектара, сквер Белого озера — 
3,5, площадь Революции — 3,8, бульвар 
Кирова — 2,1...

В апреле-мае школьники высадили 
2.800 деревьев, почти 3 тысячи кустар
ников, 1.200 тысяч цветов. Цифры вну
шительны. Но что стоит за ними?

— В этом году, — рассказывает на
чальник участка РСУ зеленого строи
тельства В. А. Луговская, — заключили 
трудовые договоры с рядом школ: 
№№ 5, 6, 13, 24, 31. А  в городе их более 
50! Но пока содружество носит времен
ный характер. Отсюда небрежное отно
шение к работе; посадки и уход нека
чественные, не сохраняется хозинвен- 
тарь. Ни посадка деревьев, ни уход за 
клумбами и газонами сезонно не решают 
проблемы. Необходима постоянная за
бота школьников об украшении своего 
микрорайона. За каждой школой за
креплен микрорайон. Казалось бы, тво
ри, как делают в Академгородке. Благо, 
что дополнительные затраты не нужны. 
Наоборот, РСУ зеленого строительства 
обеспечивает инвентарем, платит за ра
боту. Однако многие школы избегают 
заключать тр1УНОвые договоры.

Круглогодичный цикл работ школьни
ков на улицах, в мизфорайонах нашего 
города по озеленению, уходу за посад
ками отвлечет 1>ебят от шалостей, будет 
готовить детей к труду, прио^чит их от
вечать за красоту, чистоту и доброту 
окружающего их мира.

О. ГАВРИЛЕНКО.

-Заметки натуралиста

Л Е Т Н И Е  М О Т И В Ы
Не обижай... 

сильного
В старинной деревне На

горный Иштан на крутом 
берегу глубокой протоки воз-, 
вышается памятник архи
тектуры — деревянная цер
ковь, построенная в восем
надцатом столетии. На од
ном из ее куполов сохранил
ся крест, сверкающий по
темневшей позолотой. Для 
отдыха, а может быть, для 
раздумий о своем непростом 
птичьем житье-бытье сюда 
нередко усаживаются давно 
обжившие его вороны. Здесь 
они не спеша охорашивают
ся, чистят клювом крылья 
или просто каркают во «все 
воронье горло», предвещая 
ливневый дождь.

Однажды, .после пролив
ного дождя, на церковь 
взгромоздился огромный 
л^ной коршун и, распустив 
крылья, стал просушивать, 
слегка помахивая и под
ставляя их солнцу и ветру. 
Тотчас прилетела ворона и 
с ходу в пикирующем поле
те атаковала опасного вели
кана. Тот чуть пригнулся, 
щелкнул клювом и продол
жал спокойно сушить свои 
«несущие части». Верона

продолжала настырно его 
атаковать. В один из таких 
налетов коршун, мгновенно 
перевернувшись на спину, 
вцепился мощными когтис
тыми лапами в ворону и оба 
в живом клубке скатились 
на крышу, а затем и на зем
лю. Ворона отчаянно кри
чала, старалась вырваться, 
но все было тщетно. Коршун 
усердно наносил ей удары 
клювом.

Вороны по-прежнему са
дятся на крест. Но при виде 
парящего коршуна торопли
во срываются и улетают в 
лес, от греха подальше. Рас
сказала им, ВР1ДИМО, потер
певшая, что сильных оби
жать небезопасно...

Вот так сазан!
Не так еще давно на Оби, 

Томи, других цаших реках 
о таких теплолюбивых ры
бах, как лещ,' судак карп, 
сазан, и знать не знали. Слы
хали, что водятся они где-то 
«там», в Центральной России, 
а чтобы в Сибири... Скажи 
— засмеют. Но с постройкой 
Новосибирской ГЭС в Обское 
море запустили этих «чу
жаков», и сегодня они рас
селились не только на Оби, 
но и на многочисленных ее 
притоках.

Посмеялся и я рассказам 
друга, когда он поведал, что 
на 'Томи,' в районе деревни 
Козюлино, лещи и сазаны, 
будто тонкую нитку, рвут 
крепкие лески из жилок се
чением чуть не в полмилли
метра. Друг горячился: мол, 
поезжай, попробуй! И я не 
вытерпел. В один из выход
ных упаковали с сьшом ре
зиновую лодку, собрали рюк
зак и взяли билет на «За
рю». И через два-три часа 
были уже в Козюлино.

Накачали лодку, отплыли 
подальше от берега, опусти

ли в воду груз-якорь, кор
мушку с отрубями, удочки 
и замерли в тревожном ожи
дании поклевок.

Поклевка была резкрй, 
сильной. Я подсек, и ка
тушка затрещала, запела, 
быстро разматываясь: силь
ная рыбина устремилась 
вглубь. Кричу сыну, чтобы 
готовил сачок. Торможу ка
тушку и начинаю выбирать 
леску.

Сазан всплыл неожидан
но у самого борта лодки. 
Метровой длины, круглый, 
как толстое бревешко. Спо
койный и совсем смирный. 
Но стоило сыну опустить 
сачок в воду, как он стре
мительно ушел вглубь.

Мы еще несколько раз 
подводили его к лодке, но 
он .ловко увертывался от 

. сачка. Отчего-то тряслись 
руки, взмокла спина. Пое
динок длился около часа! 
Наконец рыбина сдалась. 
Сын изловчился и подце
пил ее сачком. Он высоко 
поднял сазана над водой, и 
мы, на сговариваясь, закри
чали: «Ура!».

Домашние весы показали: 
пять килограммов, двести 
гракмов. Одним словом, са
зан - -  рыба благородная...

В. СОМОВ.

в областном комитете народного контроля

З а г р я з н е н и е  с е в е р н ы х  р е к  

н е  о с т а л о с ь  б е з н а к а з а н н ы м
Как показала проверка, в 

производственном объеди
нении «Томскн^ть» мед
ленно реализуется комп
лекс природоохранных ме
роприятий.

В г. Стрежевом, вахто
вых поселках, на нефтяных 
промыслах и отдельных 
предприятиях сооружения 
для очистки сточных вод 
перегружены и работают 
неэффективно. В то же вре
мя строительство новых и 
увеличение мощностей дей
ствующих очистных соору
жений осуществляется мед
ленно и не соответствует 
возрастающим объемам про
мышленного и жилищного 
строительства, а выделяе
мые для этого капитальные 
вложения осваиваются не в 
полном объеме. В истекшем 
году освоено 1.942 тысячи 
рублей, или 8б процентов 
годового плана, а в первом 
полугодии текущего года — 
264 тысячи рублей, или 25 
процентов задания.

Объединение «Томск
нефть» было обязано полно
стью прек1̂ атить сброс сто
ков в открытые водоемы в 
нефтегазодобывающем уп
равлении (НГДУ) «Стреже-

войнефть» в 1981 году. К 
этому сроку в г. Стреже
вом, в соответствии с про
ектом, разработанным еще 
в 1973 году, следовало по
строить и ввести в эксплу
атацию вторую очередь 
комплекса очистных соору
жений с объектами меха
нической и биологической 
очистки стоков и канализа
ционных коллекторов для 
сброса очистных вод в реку 
Обь.

Фактически же Задейст
вованы лишь объекты ме
ханической очистки. Даль
нейшее строительство комп
лекса по существу прекра
тилось, гак как имевшаяся 
проектно - сметная доку
ментация устарела и заново 
подготовлена лишь к концу 
1984 года. Вследствие этого 
биологической очистке в 
г. Стрежевом подвергается 
лишь четвертая часть за
грязненных стоков, содер
жание взвешенных в них 
веществ значительно пре
вышает предельно допу
стимые концентрации.

Сброс неочищенных сточ
ных вод в реку Медведку 
цривел к тому, что эта ре
ка практически перестала

быть местом нерестилища 
рыбы.

По вине объединения сор
ваны сроки сдачи в эксплу
атацию сооружений полной 
биологической очистки
сточных вод для вахтового 
поселка Вах, при этом 
выполнено строительно-мон
тажных работ лишь на 29 
тысяч рублей, или 2 про
цента проектного объема. 
Как следствие в затопляе
мую пойму реки Вах еже
суточно сбрасывается 400 
кубометров необезврежен- 
ных стоков. В текущем году 
на монтаж очистных соору
жений выделено только 50 
тысяч рублей из 658 тысяч 
по проекту. До сих пор 
стройка не укомплектована 
необходимым оборудовани
ем и материалами, так как 
из-за беспечности заказчи
ка — администрации НГДУ 
«Стрежево^нефть» не было 
принято своевременных мер 
для его приобретения.

Подобная ситуация сло
жилась и на Васюганской 
группе месторождений. На
пример, в вахтовом поселке 
Пионерном действуют толь
ко временные очистные со
оружения механической

очистки. Построенные в де
кабре 1984 года сооружения 
полной биологической очи
стки также эксплуатируют
ся в режиме механической 
очистки, что отрицательно 
сказывается на санитарном 
состоянии реки Большая 
Налимка. Причиной этого 
является халатность руко
водства НГДУ «Васюган- 
нефть», не обеспечившего 
своевременного производст
ва наладочных работ.

В цехе подготовки и пе
рекачки нефти НГДУ «Стре- 
жевойнефть» сооружения по 
очистке добываемой с неф
тью пластовой воды работа
ют с перегрузкой. По этой 
причине время отстоя воды 
сокращено и содержание 
нефтепродуктов в воде, ис
пользуемой затем для за
качки в скважины, намного 
превышает установленные 
нормативы. Имеют место 
неоправданные потери
нефти при закачке в нагне
тательные скважины.

Значительный ущерб ок
ружающей среде наносится 
при разливах нефти и пла
стовой воды из-за аварий, 
грубого нарушения техноло
гии' при добыче нефти, ре

монте скважин и обслужи
вании промысловых объек
тов. Например, в июле про
шлого года из-за аварий на 
нефтепроводах произошло 
загрязнение нефтью пойм 
реки Верхний Пасол и про
токи Пасол. В январе теку
щего года у куста скважин 
№ 16-с после ' аварии
нефть сброшена в замерз
шее русло реки Бган.

Всего на объектах нефте-  ̂
добычи объединения только 
в 1984 году произошло 24 
аварии, в том числе 16 из- 
за коррозийного износа. При 
этом часть из них сопрово
ждалась выбросом нефти в 
водоемы. Оперативных мер 
для своевременной уборки 
разлитой нефти принято не 
было, в результате она па
водковыми водами смыта в 
реки.

Аналогичное отношение к 
охране окружающей среды 
отмечено и на буровых 
цредцриятиях объединения.

Попадание в водоемы 
нефтепродуктов, шлака бу
ровых растворов и высоко
минерализованных вод на
носит ущерб рыбному хо
зяйству области, в ряде 
случаев выловленная рыба 
имеет запах нефтепродук
тов.

За допущенные серьезные 
нарушения требоваший ди
рективных органов об ох

ране рек, озер и других во
доемов Верхне-Обским бас
сейновым управлением Мин- 
водхоза РСФСР с предпри
ятий объединения только в 
1984 году взыскано .штра
фов в сумме 45 тысяч руб
лей. Такое положение объ
ясняется тем, что руководи
тели объединения и подве
домственных ему предприя
тий не уделяют должного 
внимания вопросам охраны 
окружающей среды, прими
ренчески относятся к фак
там загрязнения ее нефтью.

За четыре года текущей 
пятилетки выполнено толь
ко 3 природоохранных ме
роприятия из предусмот
ренных на этот период.

За срыв вьшолнения при
родоохранных мероприятий, 
низкую требовательность к 
подчиненным, за факты за
грязнения водоемов гене
ральному директору объ
единения «Томскнефть»
А. Л. Шкурову объявлен 
выговор. На него произве
ден денежный начет в раз
мере месячного оклада в 
сумме 450 рублей.

Стрежевскому городскому 
комитету народного контро
ля поручено рассмотреть 
вопрос об ответственности 
руководителей предприятий 
объединения, допустивших 
факты загрязнения во|;ое- 
мов.

В общественной приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете’ № 3 по 
вторникам и пятницам.

На следа'ющей неделе при
ведут: во вторник, 20ем

П О ГО Д А
Сегодня по области — пе

ременная облачность, места
ми слабый кратковремен
ный дождь, ветер юго-за
падный, 5—10 метров в се
кунду, температура 18—23, 
в Томске 21—23 градуса теп
ла.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 18 августа 

ДЕНЬ ВОЗДУШНОГО ФЛОТА 
СССР

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.50 — К
Дню Воздушного Флота СССР. 
Кинопрограмма. 9.40 — 33-й 
тираж «Спортло'го». 9.50 —
«Будильник». 10.20 — «Служу 
Советскому Союзу!» 11.20 — 
«Здо|ровье». 12.05 — «Ут-
ревняя почта». 12.35 — «Браг 
лаш». Детский юмористический 
киножурнал. 12.50 — «Сель
ский час». 13.50—«Музыкаль
ный киоск». 14.20 — Кубок 
Европы по легкой атлетике.
15.25 — «Клуб путешественни
ков». 16.25 — «Сегодня—День 
Воздушного Флота СССР». Вы
ступление главноком1андующе- 
го Военно-Воздушными Силами 
СССР, заместителя министра 
обороны СССР, дважды Героя 
Советского Со1оза, маршала 
авиации А. Н. Ефимова. 16.40
— Концерт к Дню Воздушного 
Флота СССР. 17.25 — Кубок 
Ев|ропы по легкой атлетике.
18.25 — «Международная па
норама». '19.10 — «Песни Ва
лентина Левашова». 10.40 —
«Отклонение — ноль»; Художе
ственный фильм. 21.00 —
«Время». 21.30 — Слово Анд
роникова. «ВозВ|ращение к Нев
скому». Телевизионный Фильм.
22.20 — Концерт с участием 
Н. Чепраги, В. Вишневской, 
Ю. Богатикова, В. Левченко и 
других. 23,10 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15—«Веселые нотки».
8.30 — «Русская речь». 9.00— 
Ритмическая гимнастика. 9.30
— «Енисейский меридиан».
Документальный телефильм, 
1020 — Концерт. 11.00— «Сол
нечная тропа». Научно-по
пулярный фильм. 11.20 —
Премьера художественного
телефильма «.Когда становятся 
взрослыми». 12,25 — «Очевид
ное — не®е|роятное». 13.30 — 
«Графика Якутии». Научно-по
пулярный фильм. 13.40 —
Мультфильмы. 14.00 — «Д’ Ар- 
таньин и три мушкетера». 2-я 
серия. 15.35 — Поют Н. Рож
кова и А. Серов. 16.05 — «Во
круг смеха». 17.25 — «Расска
зывают наши корреспонден
ты». 17.55 — Выдающиеся со
ветские композиторы — лау
реаты Ленинской премии. 
Д. Кабалевский. 18.25 — «По 
музеям и выставочным залам». 
19.00 — Чемпионат мира по 
гребле на байдарках и каноэ. 
Передача из Бельгии. 19.45 — 
«Народные мелодии». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!»
20.20 — «Знакомые мелодии».
Концерт. 21.00 — «Время».
21.30 — «Последний гайдук». 
Художественный фильм. 23.05
— Чемпионат СССР по футбо
лу. «Динамо» (Минск) —
|« Днепр».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 19 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55 —
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Т е а т р

ДРАМЫ
ГАСТРОЛИ БЕЛОРУССКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНА
МЕНИ АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕ 
АТРА ИМЕНИ ЯНКИ КУПАЛЫ 

18 августа. «Вечер* —  12. 
«Там и здесь» —  19-30.

Ц и р к

18 августа. Гастроли литов
ского цирка «Вильнюс» —  12,
15, 19. Справки по тел. 1-38-81.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
18 августа. «Викинги» —  18, 

20.
19 августа. «Не упускай из 

виду.» —  19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
августа. «Две версии од- 
столкновения»—  9, 12-40, 

16-20, 18-15, 20-10, 21-50. 
«Потерялся слон» —  10-50.

19 августа. «Две версии од- 
столкновения»—  9, 10-50, 

14-30, 16-20, 18-15, 20-10.

М. ГОРЬКОГО
18 августа. «Тихие воды глу

боки» (две серии) —  8-30, 11, 
13-30, 16, 18-30, 21. «Сон в ру
ку, или Чемодан» —  8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20ч20, 22.

19 августа. «Агония» (две 
серии) —  9, 12, 15, 18-10, 21. 
«Загадка Кальмана» (две се-

8-30, 11, 13-30, 16,йв-30,

18
кого
14-30

кого
1(2-40 
21-50

имени

рии)
•21.

•18 —  
—  8-40 
19-40, 
доме» 
16-20, 
18-10. 
10-30 

19

«ОКТЯБРЬ»
августа. «Черная стрела» 
'0, 12-10, 14. 16, 17-50,

21-30. «Фронт в отчем 
—  9. 10-50, 12-40, 14-30, 
21-50. «Иван Грозный» —  
Сборник «Ералашей» —

на»
13-40

августа. «Далекие шатры»
— 8-40, 12-10, 14. 16. 17-50,
19-40, 21-30. «Загадка Кальма-

(две серии) — 8-40, Ы-Ю. 
J, 16-10, 18-40, 21-10. «Вук»

— 10-30.
«ПИОНЕР»

18 августа. Мультсборник 
«Возвращение блудного по
пугая* — 9, 10-40, 12-20. 14, 
15-40. «Материнсная любовь» 
(две серии) — 17-20, 20-20.

19 й1вгуста. Мультсборник
«Возвращение блуднога по
пугая» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
"■ «Герой ее романа» —

. 19. 21.
имени И. ЧЕРНЫХ

18 августа. «Материнская
любовь» (две седин) — 9. 12,
15. 18. 21. «Лебедь зимой» — 
9, 12-20, 14, 16, 17-40. 21. «И 
жизнь, и слезы, и любовь» —  
19-20. «След сокола» — 10-40.

19 августа. «Материнская

15^0
17-20

августа, с 15 до 18 часов, — 
Т. К. Неверовская, член со
вета общественной прием
ной; в пятницу, 23 августа, с 
10 до 13 часов, — Г. А. Пив 
ненко, заместитель началь
ника областного управления 
общественного питания.

19—20 августа — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый дождь, ветер 
северо-западный, 5—10 мет
ров в секунду, температура 
ночью 4—9 градусов тепла, 
по северным районам на 
почве местами заморозки 
о—5 градусов мороза, днем 
14—19 градусов тепла.

«Футбольное обозрение». 9.25
— «Взвейся, песня». Передача
из Таллина. 10.10 — «.Идем на 
рекорд». Документальный
фильм. 10.25 — «Как пишется 
слово «солнце». Художествен
ный телефильм. 11.30 — Ново
сти. С 11.35 до 14.15 — пере
рыв. 14.15 — Новости. 14.35 — 
«По Сибири и Дальнему Восто
ку». Кинопрогграмма. 15.35 —
«Знай и умей». 16.05 — «Зна
мя апрельской революдаи». 
Премьера документального
фильма. 16.55 — Кубок Евро
пы по легкой атлетике. 18.00
— «Дела и люди». 18.30—«Ве
селые нотки». 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 — Выступ
ление вьетнамских артистов.
19.15 — «Воздушный праздник 
в Тушино». 20.05 — «Я умею 
прыгать через лужи». 5-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.35— 
Кубок Европы по легкой атле
тике. 22.35 — «Набережная на- 
jIkh». Документальный Теле
фильм. 22.45 — «Сегодня в 
мире». 23.00 — «Футбольное 
обозрение».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.30 — «Последний гай
дук». Художественный фильм. 
10,05 — «(Экологический днев
ник». Об охране природы в 
районе Плещеева озера. 10.35
— «Вороновские кадрили». До
кументальный телефильм.
10.55 - -  Ф. Мендельсон. Кон
церт для скрипки с оркестром.
11.25 — «.Русская речь». 11.55
— «Фильм — детям». «Здрав
ствуй, Зузанка,—до свилаиия, 
Зузанка». 12.40 — Концерт 
танцевальных коллективов. 
13.10 — «Ну, погоди!» 9-й и 
10-й выпуски. 13.30 — Н. Но
сов. «Родом из детства». 14.15 
—«Музыка Николая Метлера». 
Фильм-концерт. 15.20 — Ново
сти. С 15.25 до 18.(Ю — пере
рыв, 18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Для вас, ребята!» 

«Звездочка». 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — Киножурнал.
19.25 — «Атеистические диа
логи».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»

ТОМСК
20л 5 — Литературный кон

церт. Читает лауреат Всерос- 
(Сийцкого (конкурса артистов- 
чтецов Н. BawvnoB.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35— 

«Ануш». Премьера фильма- оперы,
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
■1'8.00 — Новости. 18.15 — 

«Служу Со(В€тскому Союзу!»
19.15 — Ритмическая гим̂ на- 
сти'ка. 20.00 — «Спокойной но
чи. майьпии!» 20.15 — Чемпи
онат мира по гребле на бай
дарках и каноэ. Передача из 
Бельгии.

Ректорат, общественные 
организации, кафедра ЛОР- 
болезней ToMiOKono медин
ститута с прискорбием из
вещают о смерти до(ктора 
медицинских наук профессора '

_ КУСКОВА 
Василия Викторовича 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Гражданская панихида 
(состоится. ,19 августа, в'ЦЗ-30, 
в актовом зале инсти^та.

Администрация, партий
ный и профсоюзный коми
теты Томского учебно-про- 
И'зводственкого ' предприя
тия ВОС с прискорбием из
вещают о смерти старей
шей работницы предприя
тия, ветерана труда

ГРЕЧУШНИКОВОП 
Марии Ивановны 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Администрация, партий
ная орга(Низа(Ция и проф
союзный ко(м«тет городской 
больницы № 3 скорбят по 
поводу смерти профессора 
ЛОР кафедры ТМИ 

КУСКОВА
Василия Викторовича

и выражают соболез(Нова- 
ние родным и блиаким по
койного.

Коллектив Томского НИИ 
вакцин и сывороток выра
жает глубокое соболезно
вание старшему научному 
сотруднику 3. Р. Кусковой 
по поводу смерти мужа 
доктора медицинских наук 
профессора

КУСКОВА
Василия Викторрвича.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОН»

у

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО. 
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любовь» (две серии)—  0, 11-30,
14. 16-30, 19. 21-20. «Между hc -̂ 
тинои и ложью» (две серии) —
9. 11-30, 14. 16-307 20Г40 «И 
^изнь, и слезы, и любовь» —

«СИБИРЯК»
18 августа. «Милый друг»

—  И , 12-40, 14-20. 16. 17̂ 4̂0 
19-20, 21. «Алеша Птицын вы
рабатывает характер» —  9,20

19 августа. «Приключения
бельчонка Мики» —  9.20

'тРела* —  11. 12-4о! 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21,

«АВАНГАРД*
18 августа. «Чертенок» — 15.

*"* шанс, инспектор*

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

.18 августа. «Сладкий сои 
внутри травы* —  15 . «Семь 
стихий» —  17-20, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
18 августа. «Черный коршун»

—  18. 20, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа - 
18 августа. «И вот пришел ^

Бумбо»—  17. «Краткое настав
ление в любви» —  18-30.
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